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На сигарету найдётся
25% работодателей поддерживают штрафы за перекуры

Анна Ивушкина

Ч етверть российских работодателей 
одобряет идею штрафовать сотруд-

ников за перекуры. Это показало ис-
следование HeadHunter, с результата-
ми которого ознакомились «Известия». 
Однако на практике к такой мере при-
бегает лишь 1% компаний, еще 3% за-
прещают потребление табака в рабочее 
время. Такая «нерешительность» объяс-
няется довольно просто: пока штрафо-
вать сотрудников за курение не позво-
ляет законодательство.

�� НАДО, НО НЕ БУДЕМ

На вопрос об отношении к предложе-
нию штрафовать сотрудников за пе-
рекуры на работе 7% представителей 
компаний ответили — «крайне поло-
жительно», а еще 18% — «скорее поло-

жительно». Таким образом, в той или 
иной мере идею одобряют 25% респон-
дентов. Половина работодателей вы-
ступает против такой меры (31% от-
носится к ней «скорее отрицательно», 
21% — «крайне отрицательно»), 21% за-
нимает нейтральную позицию, осталь-
ные затруднились с ответом. Любопыт-
но, что менее терпимы к перекурам 
небольшие компании, а в крупных, на-
против, реже готовы наказывать со-
трудников за пристрастие к табаку. 
Так, среди представителей фирм, в ко-
торых работают 50 человек, за штрафы 
суммарно выступают 32%. А на пред-
приятиях, штат которых более 500 со-
трудников, аналогичный показатель 
составил всего 12%.

При этом на практике большинство 
компаний не принимает никаких мер для 
борьбы с курением, призна-
лись 69% участников опроса. 
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Как ставка ляжет
Ужесточит ли Банк России монетарную политику

Татьяна Бочкарёва, Роза Алмакунова

Н а ближайшем заседании Центробанк 
повысит ключевую ставку на 0,25–

0,5 п.п. Таковы результаты консенсус-
прогноза «Известий», в котором приня-
ли участие аналитики ведущих банков 
и институтов. Однако регулятор может 
рассматривать и совсем радикальные 
меры — увеличение показателя на целый 
процентный пункт и даже более. Многое 
будет зависеть от курса нацвалюты, со-
лидарны участники рынка. Если он опу-
стится ниже 75 руб./$, регулятор, скорее 
всего, перейдёт к более действенным 
шагам. Помимо повышения ключевой 
это может быть массивная продажа ва-
люты на открытом рынке. Стабилизации 
ситуации на бирже эксперты ожидают 
уже в апреле, но восстановление эко-
номик, пострадавших от распростране-
ния коронавируса и развала соглашения 
ОПЕК+, вероятно, займёт годы.

�� КРИТИЧНЫЕ 75

Перед Банком России, который в мар-
те будет принимать решение по клю-
чевой ставке, стоит непростой выбор. 
Ещё неделю назад на рынке было пони-
мание, что регулятор снова её снизит. 
Но из-за резкого ослабления рубля, вы-
званного распродажей активов на ми-
ровых рынках, и падения цен на нефть, 
последовавшего за развалом сделки 
ОПЕК+, ЦБ изменит тактику, уверены 
опрошенные «Известиями» аналитики.

Самый главный вопрос сейчас — нуж-
но ли повышение или регулятор сможет 
обойтись другими мерами, отметила ру-
ководитель Центра макроэкономиче-
ского анализа Альфа-банка Наталия 
Орлова. По её словам, при принятии 
решения критичным будет 
курс национальной валюты.

Летательный исход
COVID-19 может не пережить каждая пятая 
туркомпания

Ярослава Костенко,  
Елена Сидоренко

И з-за пандемии нового коронави-
руса российская туристическая 

отрасль продолжит терять миллиар-
ды. Об этом «Известиям» заявил со-
ветник главы Ростуризма Дмитрий 
Горин. Агентство активно продвигает 
меры поддержки, однако коронави-
рус, по оценкам экспертов, переживут 
не все игроки рынка — по словам члена 
общественного совета при Ростуриз-
ме Елены Суторминой, закрыться мо-
жет каждая пятая туркомпания. В Гос-
думе считают: решить вопрос помогут 
дополнительные субсидии и снижение 
кредитных ставок.

�� ИГРА НА ВЫБЫВАНИЕ

Российские т у роператоры уже 
не продают путёвки в четыре стра-
ны, где сложилась сложная эпидеми-
ологическая обстановка: Китай, Юж-
ная Корея, Италия и Иран. На очереди 
Франция, Германия и Испания, отме-
тил в беседе с «Известиями» совет-
ник главы Ростуризма Дмитрий Горин.

Кроме того, практически невоз-
можна отправка туристов в Индию 
и Израиль, где введены жёсткие меры 
вроде аннуляции виз, добавил он.

На сегодняшний день отрасль, 
по словам члена общественного со-

вета при Ростуризме Елены Сутор-
миной, уже потеряла почти полмил-
лиарда.

— Эпидемия серьёзно ударила 
по турбизнесу, особенно въездно-
му. Небольшие компании находятся 
в очень непростой экономической си-
туации. Есть вероятность, что около 
15–20% из них может закрыться, — за-
явила она «Известиям».

По оценке Дмитрия Горина, даль-
нейшие убытки отрасли оценивать 
пока рано, но они будут «исчислять-
ся миллиардами».

Член комитета Госдумы по туризму 
Сергей Кривоносов в беседе с «Извес-
тиями» отметил: колоссальные фи-
нансовые потери несут не только тур-
фирмы, но и огромный сегмент малого 
бизнеса, зависящий от туризма, — на-
пример, гостиницы и рестораны.

— Сейчас нужно поддержать весь 
спектр туристического бизнеса, ко-
торый несёт убытки, — заявил он, до-
бавив, что намерен обратиться с со-
ответствующим письмом к министру 
экономического развития России.

Среди инициатив депутата — вы-
деление дополнительных субсидий 
турбизнесу, а также снижение кре-
дитных ставок.

— Здесь нужны как минимум полу-
годовые серьёзные преференции, — 
подчеркнул парламентарий.

А чтобы после окончания эпидемии 
и снятия ограничений на выезд тур-
операторы не задрали цены на свои ус-
луги, стоит продумать механизм кос-
венного регулирования 
рынка, объяснил депутат.

Свежо приданое
ЮНЕСКО призвала вернуть украденные ценности Сирии

Эльнар Байназаров

Ю НЕСКО и Сирия намерены сотруд-
ничать в вопросе возвращения 

украденного наследия. Агентство ООН 
планирует помочь республике восста-
новить её культурные объекты, заявили 
«Известиям» в пресс-службе организа-
ции. Разрушение некоторых из них, на-
пример Пальмиры, в агентстве назвали 
потерей всемирного масштаба. В МИД 
Турции «Известиям» заявили, что еже-

годно обучают пограничников, поли-
цейских, а также сотрудников турецких 
музеев определять сирийские артефак-
ты и не пропускать контрабанду. Таким 
образом Анкара ответила на обвинения 
со стороны Сирии — ранее её депутаты 
обвинили турецких военных в краже си-
рийского наследия.

С 2011 по 2017 год боевики ИГИЛ 
(запрещена в РФ) уничтожили свыше 
3 тыс. объектов культурного наследия 
Сирии и Ирака. Наибольший резонанс 

вызвало видео из музея древностей 
Мосула — на нём боевики с кувалда-
ми уничтожали античные вазы и ста-
туи месопотамского и вавилонского 
периодов, считая их искусством «кя-
фиров» и «джахиль» — неверных и без-
божников. В феврале 2015 года боеви-
ки взорвали центральную библиотеку 
города, а через месяц привезли бульдо-
зеры и в прямом смысле стёрли с лица 
земли ассирийский город 
Нимруд.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Эльвире Набиуллиной придётся менять решение на фоне резко меняющейся экономической ситуации
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Держи патруль
Как будет развиваться 
ситуация в Идлибе  
после договорённости  
России и Турции
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Летательный исход
A Отложенный спрос может 

привести к тому, что у людей, 
не имевших возможности путешество
вать, стремление отправиться в поездку 
вырастет в несколько раз. Поэтому от
расль придёт в себя достаточно быстро, 
отметил Дмитрий Горин. По его мнению, 
небольшие фирмы смогут выжить, если 
поставщики (в данном случае отели 
и авиакомпании) пойдут им навстречу.

— Например, мы уже добились, что
бы все авиакомпании разрешили пере
оформление и возврат билетов с глуби
ной до 31 декабря, — сказал он.

Кроме того, у туристической отрас
ли есть резерв, позволяющий миними
зировать потери при подобных чрезвы
чайных ситуациях, напомнил Дмитрий 
Горин. Так, в фонде персональной ответ
ственности туроператоров по выезд
ному туризму сейчас имеется 2 млрд 
рублей, в эвакуационном резервном 
фонде — 450 млн, а в страховых фондах — 
до 16 млрд, сообщил он.

�� ПИР ВО ВРЕМЯ COVID

80% туристов сейчас перебронируют 
свой отдых на другое время или направ
ление. Наибольшим спросом пользуют
ся Арабские Эмираты, Турция, Таиланд 
и Кипр, рассказали «Известиям» в ком
пании Tez Tour. Но в более выигрышной 
ситуации, по словам экспертов, сейчас 
находится внутренний туризм.

— Мы отмечаем стабильность на внут
реннем рынке. С нашими коллегами 
из транспортной отрасли сейчас обсуж
даем программу перенаправления осво
бодившихся самолётов на российские на
правления чартерной перевозкой. С этой 
инициативой Ростуризм уже вышел 
к Минтрансу, — отметил Дмитрий Горин.

По словам Елены Суторминой, тё
плые туристические регионы страны 
вроде Краснодарского края и Крыма уже 
забронированы на 100%. А вот в Москве 
и СанктПетербурге ситуация доволь
но сложная, хотя некоторые туропера
торы и представители ивентбизнеса 
пока настроены позитивно. Например, 
организатор фестиваля «Волков Мани
Фест» Назар Кожухарь заявил «Извес
тиям», что не планирует отменять меро
приятие, назначенное на начало апреля.

— Уверен, что перестраховочные на
строения, захлестнувшие москвичей, 
уйдут вместе с хорошими новостями 
об улучшении ситуации в Китае, — ска
зал он.

Вечером 12 марта директор меж
дународной туристической выстав
ки MITT Артём Чернышов сообщил 
«Известиям», что вопрос о возможно
сти проведения мероприятия, назна
ченного на 17–19 марта, «обсуждается». 
На момент подписания номера реше
ние принято не было.

�� БОЛЬШЕ МЕР

В четверг в СМИ появились сообщения 
о смерти одного из пациентов больницы 
в Коммунарке, в середине февраля вер
нувшегося с севера Италии. Однако в ДЗМ 
официально заявили, что 75летний муж
чина накануне был доставлен в реанима
цию, но коронавирус у него не выявили.

— Результаты проведения патолого
анатомического вскрытия показали, 
что смерть наступила от кровоизлия
ния в надпочечники на фоне прогрес
сирования хронических заболеваний, 
в том числе рака поджелудочной желе
зы и хронического гепатита, — говорит
ся в сообщении ведомства.

Столичные поликлиники уже по
лучили распоряжение не только изме
рять температуру всем посетителям, 
но и опрашивать пациентов на предмет 
посещения зарубежных стран за по
следнее время, рассказал «Известиям» 
источник в отрасли здравоохранения. 
В случае положительного ответа даже 
без наличия высокой температуры 
их будут сразу направлять к дежурно
му врачу. В пятницу в медучреждения 
должны поступить новые распоряже
ния.

Вслед за Москвой режим повы
шенной готовности ввели в Санкт
Петербурге, Новгородской, Липецкой, 
Ленинградской, Калининградской, Кур
ганской, Еврейской автономной и Мо
сковской областях, а также в Пермском 
и Краснодарском краях и Республике 
Карелия.

Член комитета Госдумы по здраво
охранению Борис Менделевич заявил 
«Известиям», что Всемирная организа
ция здравоохранения (ВОЗ) определя
ет шесть фаз возникновения и развития 
пандемии. На пятой фазе появляются 
случаи заболевания крупных групп лю
дей (25–50 человек), на шестой — коли
чество случаев заражения значительно 
увеличивается, отмечается постоянное 
инфицирование населения вирусом.

По его словам, если ситуация дойдёт 
до последних фаз пандемии, потребу
ется закрыть школы, отменить публич
ные мероприятия, запретить передви
жение граждан и закрыть границы.

— Очень важно понимать, что такой 
режим позволяет предотвратить рас
пространение заболевания и сохранить 
сотни тысяч жизней. Опыт Китая, когда 
в самом начале распространения коро
навируса были приняты беспрецедент
ные меры, показал, как важно вовремя 
реагировать на новые вызовы, — отме
тил парламентарий.

Опрошенные «Известиями» экспер
ты полагают, что пока нет оснований 
для введения жёстких мер на всей тер
ритории России.

— ВОЗ сильно запоздала с объявлени
ем пандемии. При атипичной пневмо
нии заболело чуть более 8 тыс. человек, 
а заражённых новым коронавирусом 
уже больше 126 тыс. По статусу органи
зации все предлагаемые ею меры носят 
рекомендательный характер. И каждая 
страна сама должна выбирать, какие 
необходимы, учитывая складываю
щуюся в конкретной стране ситуа
цию, — сказал «Известиям» профессор, 
членкорреспондент РАН, заведующий 
лабораторией биотехнологии и вирусо

логии ФЕН НГУ Сергей Нетёсов. — Все 
эпидемиологи понимают, что если ин
фекция может быть бессимптомной 
и человек при этом способен её распро
странять, то важно минимизировать 
ненужные контакты. Москва и многие 
другие российские городамиллионни
ки уже объявили о введении мер, в том 
числе об отмене целого ряда массовых 
мероприятий.

Завкафедрой инфекционных болез
ней РУДН Галина Кожевникова счита
ет, что хорошим примером служат дей
ствия властей Израиля, которые ввели 
жёсткий карантин для всех въезжаю
щих. По её мнению, со всеми прибыв
шими из неблагополучных в эпиде
миологическом плане стран сейчас 
следует поступать так же, как с эваку
ированными из Уханя, то есть отправ
лять их в специально оборудованные 
учреждения на изоляцию.

Капитальный резон
Какие поправки в законопроект о защите вложений вносит правительство

Екатерина Виноградова

Новый инвестиционный цикл в ус-
ловиях экономической турбулент-

ности начнётся благодаря закону о за-
щите и поощрении капиталовложений 
(СЗПК) — такое заявление сделал пре-
мьер-министр Михаил Мишустин 
на заседании правительства. Кабмин 
собрался 12 марта, чтобы обсудить 
поправки в этот документ ко второ-
му чтению в Госдуме. По сравнению 
с версией, принятой в первом чтении, 
законопроект стал короче, из него ис-
ключили общий инвестиционный ре-
жим и финансовые меры господдерж-
ки. Эксперты уверены, что документ 
надо принять как можно скорее, что-
бы дать бизнесу стабильность, но па-
нацеей он не станет.

�� ЭКСТРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Правительство рассмотрело поправ
ки в законопроекты, которые по
зволят ускорить запуск нового ин
вестиционного цикла, несмотря 
на пандемию коронавируса и негатив
ный фон на нефтяных рынках. В част
ности, закон о защите и поощрении 
капиталовложений (СЗПК) был одоб
рен Госдумой в первом чтении ещё 
в декабре 2019го.

— Эти меры в первую очередь да
дут возможность инвесторам снизить 
операционные риски. Сформировать 

более длительные бизнеспланы. А го
сударству — укрепить интерес к рос
сийской юрисдикции. И быстрее реа
лизовывать различные инициативы, 
в том числе в рамках достижения на
циональных целей развития, — заявил 
Михаил Мишустин.

Ключевой идеей законопроекта из
начально была гарантия неизменно
сти условий ведения бизнеса, прежде 
всего фискальных. Версия, принятая 
Госдумой в первом чтении, предус
матривала два режима: общий и про
ектный. Первый должен был обеспе
чить инвесторам защиту на три года 
от любых норм, ухудшающих их усло
вия. Проектный режим предназначал
ся для крупных вложений и деклари
ровал бизнесу неизменность ставок 
по ряду налогов (транспортному, зе
мельному, на прибыль, на имущество) 
на период от 6 до 20 лет.

Кроме того, по первоначальному 
замыслу, инвесторы, с которыми за
ключается СЗПК, могли рассчитывать 
на финансовую поддержку государ
ства. Среди мер были, например, суб
сидии, льготы по налогам и сборам, 
финансирование создания инфра
структуры за счёт бюджета.

После первого чтения документ 
раскритиковали как администрация 
президента, так и представители биз
неса. Тогда ещё помощник президента, 
нынешний первый вицепремьер Анд
рей Белоусов назвал его многоаспект
ным и сырым, а глава РСПП Александр 
Шохин заявил, что в таком виде про
ект может спровоцировать инвести
ционную паузу.

Чтобы обсудить корректиров
ки ко второму чтению и было созва
но заседание правительства. Такая 
процедура предусмотрена в случае, 
если законопроекты претерпевают 
концептуальные изменения. На засе
дании Минфин предложил ликвиди
ровать большинство положений, ко
торые содержались в первой версии 
документа.

�� ЧТО ИЗМЕНИТСЯ

— По результатам рассмотрения Го
сударственной думой в первом чте

нии была проведена существенная 
доработка законопроекта, — заявил 
глава Минфина Антон Силуанов. — 
В частности, по предложениям де
лового сообщества и депутатов 
он стал более компактным, лако
ничным. Изначально мы планирова
ли этот законопроект в виде такого 
инвестиционного кодекса, но потом 
было принято решение зафиксиро
вать основные положения, кото
рые необходимо принять как мож
но скорее.

Кроме того, Минфин считает це
лесообразным распространить СЗПК 
на уже начатые мероприятия.

— Мы предлагаем включить такие 
проекты, которые были начаты с мая 
2018 года, то есть с даты вступления 
в силу указа президента о националь
ных целях и стратегических задачах 
развития РФ, — сообщил Антон Силуа
нов.

Вместе с тем глава Минфина вы
ступил за создание единой инфор
мационной системы ГИС «Капита
ловложение», чтобы соглашение 
в рамках СЗПК можно было заклю
чать в электронном виде, а у бизне
са был удобный инвестиционный на
вигатор. Стимулировать реализацию 
проектов в сферах цифровой эконо

Новости  

Минусы плюса
Коронавирус лучше всего распространяется при 8–9 градусах

  

« СТИМУЛИ-
РОВАТЬ РЕ-
АЛИЗАЦИЮ 

ПРОЕКТОВ В СФЕРАХ 
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ, 
ЭКОЛОГИИ И СЕЛЬСКО-
ГО ХОЗЯЙСТВА ДОЛЖНО 
СНИЖЕНИЕ МИНИМАЛЬ-
НОГО ОБЪЁМА ИНВЕСТИ-
ЦИЙ С 1,5 МЛРД РУБЛЕЙ 
ДО 500 МЛН

Классное предупреждение

О тмена региональных надбавок педагогам после начала дополнительных 
выплат из федерального бюджета за классное руководство недопустима. 

Об этом Владимир Путин заявил на встрече с министром просвещения Сергеем 
Кравцовым, которая прошла 12 марта в Кремле. Глав субъектов, не выполнивших 
это указание, будет ждать ответственность, предупредил президент.

  По словам министра, федеральные выплаты начнутся уже с 1 сентября. 
«Нужно предупредить руководителей регионов. Об ответственности за воз
можное неисполнение указаний, связанных с тем, что нельзя снимать регио
нальные надбавки за классное руководство после начала выплат из феде
рального бюджета», — отреагировал Владимир Путин. 

  В ходе беседы Сергей Кравцов пригласил российского лидера принять уча
стие в первом форуме классных руководителей, который должен пройти 
в этом году. Обсуждался на встрече и вопрос строительства школ и детских 
садов. «Здесь мы тоже контролируем, чтобы месяц был на лицензирование по
сле ввода в эксплуатацию. Чтобы сразу граждане видели, и там, особенно где 
есть потребность во второй, третьей смене, дети могли уже идти в школу с чет
вёртой четверти, не дожидаясь начала учебного года», — пояснил чиновник.  

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор с турецким 
коллегой Реджепом Тайипом Эрдоганом. Политики обсудили договорённости, 
достигнутые на недавних переговорах в Москве. В частности, президенты от
метили существенное снижение напряжения в идлибской зоне деэскалации.   

  В очередном интервью ТАСС в рамках проекта «20 вопросов Владими
ру Путину», которое было опубликовано 12 марта, президент заявил, что го
сударство должно создавать условия для привлечения инвестиций. Важно, 
подчеркнул он, «создать лучшие условия, связанные с регулированием ин
фляции». Глава государства отметил, что Россия улучшила своё положение 
в рейтинге Всемирного банка Doing Вusiness и поднялась на 28е место.  

  «У нас инвестиции были в начале 2000х, помоему, если на доллары ме
рить, миллиард долларов. Потом на десятки пошло. Сейчас уже прямых ин
вестиций у нас свыше 540 млрд», — добавил Владимир Путин.  

  Рассказал президент и о серьёзных изменениях в структуре малого бизне
са. «Теперь он стал не только торговым, не только какието там киоски и па
латки открываются, не только торговля — купил подешевле, продал подоро
же. Теперь есть уже и научный бизнес, и производственный малый бизнес, 
высокотехнологичный малый бизнес», — отметил он.

  К концу дня у Владимира Путина состоялся телефонный разговор 
с премьерминистром Болгарии Бойко Борисовым. В ходе беседы полити
ки обсудили актуальные вопросы двустороннего сотрудничества, включая 
сферу энергетики.

Анна Урманцева, Мария Недюк

К итайские учёные провели исследо-
вание пиков распространения коро-

навируса в разных странах и доказали, 
что оптимальной для передачи пато-
гена является температура от 5 до 8,72 
градуса, а влажность воздуха — от 35 
до 50%. Таким образом, рано наступив-
шая в средней полосе России весна мо-
жет создать для болезни, вызываемой 
коронавирусом SARS-CoV-2, практиче-
ски идеальные условия.

�� И ГЛАВНОЕ — СУХО

Учёные из университета Сунь Ятсе
на (Чжуншань) в своём исследова
нии доказывают, что новый корона
вирус лучше передаётся в условиях 
низких температур — от 5 до 8,72 °C 
и относительно низкой влажности — 
от 35 до 50%. Прежде чем сделать та
кой вывод, они проанализирова
ли пики заболеваемости в период 
с 20 января по 4 февраля 2020 года. 
В это время в Китае и ещё 26 стра
нах было зарегистрировано в общей 
сложности 24 139 подтверждённых 
случаев заболевания. 68,01% пациен
тов были выходцами из провинции 
Хубэй. Исследователи учли инкуба
ционный период, а также карантин
ные меры, которые постепенно вво
дились в разных городах.

Гипотеза учёных заключалась 
в том, что различная температу
ра могла бы значительно повлиять 
на передачу конденсата, в котором 

содержатся коронавирусы. Также 
специалисты приняли во внимание, 
что подобные корреляции были най
дены и при предыдущих заражениях 
вирусами MERS и SARS.

В частности, лабораторный экс
перимент, проведённый в 2011 году 
с SARS, доказал: этот патоген может 
сохраняться в течение пяти дней 
на гладкой поверхности в окружа
ющей среде при температуре 22 °C 
и влажности 40–50%. Как только 
температура поднималась до 38 °C, 
а влажность увеличивалась до 95%, 
штамм терял свою активность.

В данном случае было проведено 
статистическое исследование, кото
рое также показало, что новый ко
ронавирус избирателен. Как толь
ко температура достигала отметки 
8,72 °C, его активность сразу шла 
на спад. А при 30 °C его инфекцион
ная скорость равнялась нулю.

— Действительно, такие отличия 
между разными вирусами суще
ствуют, и это связано со стойкостью 
оболочки, которая определяется 
их генами, — пояснил руководитель 
Научнообразовательного цент
ра геномных исследований СФУ, 
профессор Гёттингенского уни
верситета (Германия) Константин 
Крутовский. — Некоторые вирусы, 
например оспы, очень устойчивы 
к высыханию и могут сохраняться 
многие месяцы, а гепатит В уцеле
ет даже при кратковременном ки
пячении, так как имеет очень стой
кую оболочку. Наименее устойчивы 
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Согласно счётчику Global Cases 
by Johns Hopkins CSSE, на вечер 
12 марта число заражённых в мире 
составило 127 863 человека. В Ита
лии выявили уже 12 462 случая, 
в Иране — 10 075. Растёт число за
болевших во Франции (2284), Ис
пании (2277) и Германии (2078).
В России число больных COVID19 
увеличилось до 34 человек. В опе
ративном штабе по предупрежде
нию завоза и распространения но
вой коронавирусной инфекции 
в четверг заявили о выявлении 
шести новых случаев — четырёх 
в Москве, по одному в Калинин
граде и Краснодарском крае. Все 
инфицированные в последние две 
недели посещали страны с небла
гополучной эпидемической об
становкой.
В Москве три пациента прохо
дят лечение в больничном ком
плексе в Коммунарке, ещё один — 
в инфекционной больнице № 2. 
В департаменте здравоохране
ния столицы уточнили, что трое 
больных 1 марта вернулись в РФ 
тем же рейсом (DP804 Бергамо — 
Москва ), что и двое ранее выяв
ленных заражённых. Двоих род
ственников заболевших также 
отправили в Коммунарку, одно
го — в обсервационный центр, 
ещё трое остались на домашнем 
карантине.

Справка «Известий»
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Как ставка ляжет
A Если доллар будет стоить 

больше 75 рублей, то на бли-
жайших заседаниях ключевая ставка 
может быть сохранена на нынешнем 
уровне — 6%.

40% участников опроса считают, 
что ЦБ должен взять паузу, 60% говорят 
о необходимости повышения денежно-
го ориентира регулятора на 0,25–0,5 п.п.

При базовом сценарии ЦБ не будет 
менять ставку, при рисковом сценарии 
она вырастет на 0,25–0,5 п.п., спрогнози-
ровал главный экономист Совкомбанка 
Кирилл Соколов.

Ведущий аналитик «Открытие Бро-
кер» Андрей Кочетков ждёт более ради-
кального повышения — до 8%. Он напом-
нил, что резкие шаги ЦБ уже применял 
во время валютного кризиса 2014 года. 
Если на рынке ОФЗ начнутся массовые 
распродажи, то увеличение ключевого 
показателя можно будет измерять не-
сколькими процентными пунктами, со-
гласился профессор РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Константин Ордов.

12 марта российская валюта дешеве-
ла до 75,49 руб./$. Причиной тому стали 
несколько внешних факторов. Накануне 
ВОЗ объявила распространение коро-
навируса пандемией, Банк Англии сни-
зил ставку с 0,75 до 0,25%, а президент 
США Дональд Трамп сообщил о запрете 
на въезд в страну людям, путешеству-
ющим из ЕС. В результате распродажа 
на мировых рынках возобновилась.

11 марта масла в огонь подлил ЕЦБ, 
объявивший о новых стимулирующих 
мерах — программе дополнительных 
аукционов по предоставлению лик-
видности финансовым институтам. Ры-
нок ждал более решительных действий, 
включая снижение депозитной ставки 
на 0,1 п.п. — до -0,6%, поэтому реакция 
была негативной, сказала аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Елена Беляева.

�� МЕДВЕЖЬЕ ЦАРСТВО

Эти новости обрушили фондовые бир-
жи США, Европы и России. 12 марта 
к 17.30 МСК индексы Великобритании, 
Германии, Франции и Италии теряли 
по 9–10%, а к закрытию — 11–17%. Тор-
ги на крупнейших площадках США 
в начале дня пришлось приостановить 
из-за слишком большого падения. По-
сле возобновления сделок Dow Jones, 
S&P 500 и NASDAQ теряли по 6–7%.

«Бычий» тренд на рынках США, про-
должавшийся более 10 лет, закончил-
ся. С февральских максимумов акции 
американских компаний подешевели 

на 20%. Это значит, что теперь на рынок 
пришли «медведи», играющие на пони-
жение котировок.

Индекс Мосбиржи в четверг в ходе 
торгов снижался на 8,6%, РТС — на 12%, 
опустившись ниже 1000 пунктов. Евро 
дорожал до 84,85 рубля, нефть марки 
Brent подешевела на 6% — до $33,29.

— Шанс, что национальная валю-
та укрепится и мы увидим курс по 69–
71 руб./$ и 79–80 руб./€, есть, — отметил 
аналитик «Финама» Сергей Дроздов. — 
Но для этого необходимо, чтобы сме-
нились настроения инвесторов. Тогда 
индексы США выйдут из «медвежьей 
территории».

В качестве базового сценария для 
марта рассматривается курс в 74–
77 руб./$ и 83–86 руб./€, рассказал глав-
ный аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович. В апреле возможна реали-
зация более пессимистичного сцена-
рия. До конца этого месяца ещё дей-
ствует сделка ОПЕК+, но после 31 марта, 
если соглашение не будет достигнуто, 
производители нефти смогут наращи-
вать её добычу и продажу бесконтроль-
но. И тогда нацвалюта может перейти 
в диапазон 75–80 руб./$ и 85–88 руб./€, 
добавил он.

Вряд ли в сложившихся условиях 
страны ОПЕК+ сядут за стол перегово-
ров до апреля, иначе Саудовская Аравия 
не навязывала бы союзникам торговую 
войну и не проводила политику сниже-
ния цен для передела рынка, полагает 
руководитель аналитического депар-
тамента AMarkets Артём Деев. Тем бо-
лее что ОПЕК отменила заседание тех-
комитета в марте, подчеркнул он.

В среднесрочной перспективе не-
гативный сценарий по цене на нефть 

составляет $20–25 за баррель, базо-
вый — $30–35, оптимистичный — $40–50, 
показал консенсус-прогноз «Известий».

Спад на мировом фондовом и ва-
лютном рынках будет существенным, 
многие игроки давно ждали его, видя 
беспрерывный рост на американских 
площадках в течение 10 лет, отметил 
глава люксембургского офиса консал-
тинговой KRK Group Никита Рябинин.

Стабилизацию можно ожидать уже 
в апреле, сказал главный аналитик ПСБ 
Денис Попов, а вот негативное влияние 
нынешнего стресса на реальную эко-
номику будет наблюдаться до сере-

дины года. После этого, по его словам, 
возможен переход к фазе ускоренного 
восстановления совокупного спроса.

Мер, принятых Банком России 
10 марта (предоставление ликвидности 
и послаблений банкам), может оказать-
ся недостаточно уже сейчас, предупре-
дил руководитель отдела аналитиче-
ских исследований Высшей школы 
управления финансами Михаил Коган.

Но в арсенале регулятора достаточно 
опробованных инструментов, способ-
ных поддержать устойчивость банков-
ского сектора, солидарны аналитики. 
При ухудшении ситуации Банк России 
может увеличить объёмы продаж валю-
ты на открытом рынке, а также предо-
ставить кредитным организациям ещё 
больше ликвидности, объяснил Сергей 
Дроздов из «Финама».

По словам руководителя междуна-
родной практики KPMG по оказанию ус-
луг компаниям нефтегазового сектора 
Антона Усова, для стабилизации ситуа-
ции в экономике нужны не только моне-
тарные меры, но и создание у населения 
уверенности в непрерывности поста-
вок продовольствия, лекарств и меди-
каментов.

В ЦБ и Минфине оперативно не от-
ветили на вопросы «Известий» о том, 
считают ли они принятые меры доста-
точными, а также как они собираются 
оказывать поддержку финансовому сек-
тору в дальнейшем.

 Новости

В консенсус-прогнозе приняли участие банки из топ-30, брокерские ком-
пании, научные институты и частные игроки.

Справка «Известий»

Выбирать ему и народу

Владимир Рудаков

Главный редактор журнала «Историк»

П редставление о том, что Владимир 
Путин «остаётся президентом 

до 2036 года», ошибочно. В резуль-
тате одобренных Госдумой попра-
вок в Конституцию он лишь получит 
возможность руководить страной 
до указанного срока. А дальше (если 
поправки будут одобрены Конститу-
ционным судом и утверждены всена-
родным голосованием, в чём не при-
ходится сомневаться) — выбирать 
ему и народу России. Именно он, мно-
гонациональный народ России, как 
неоднократно подчёркивал россий-
ский лидер, и будет принимать окон-
чательное решение по этому вопросу.

Пока же сам Владимир Пу-
тин, не оспаривая целесообраз-
ность сменяемости власти вообще 
(напомню, что ограничение пре-
зидентских полномочий двумя 
сроками сохраняется и в новой ре-
дакции Основного закона), дал по-
нять, что не отказывается от воз-
можности в 2024 году сохранить 
свободу манёвра в вопросе о том, 
пойдёт он ещё на один срок или нет.

Если для кого-то такой сце-
нарий оказался неожиданным, 
то это его личные проблемы. Если 
кто-то и вправду считал, что та-
кую огромную страну Владимир 
Путин в какой-то момент просто 
возьмёт и сдаст по принципу «пост 
сдал — пост принял», то такой чело-
век либо очень наивен, либо попро-
сту глуп.

Такой шаг для всей нашей мно-
говековой политической культу-
ры был бы нонсенсом. Иметь самые 
сильные козыри на руках, пользо-
ваться поддержкой большинства, 
а потом просто «встать и уйти», 
«уплыть на остров», «засесть за ме-
муары», «умыть руки», сказать 

«я устал, я ухожу» — может быть, 
это был бы запоминающийся ход, 
но абсолютно необъяснимый для 
значительной части этого боль-
шинства. Уже одна эта необъясни-
мость способна была породить ко-
лоссальную турбулентность.

И породила бы наверняка: всё-
таки запрос на ценности (стабиль-
ность, безопасность, суверенитет, 
свобода, справедливость) в на-
шем обществе всегда был сильнее, 
чем запрос на слепое следование 
букве закона. Плохо это или хоро-
шо — другой вопрос. Но именно эти 
ценности, с точки зрения и элит, 
и большинства граждан, оказались 
бы под вопросом. Владимир Путин 
рассудил, что правильнее соответ-
ствовать запросам тех, кто за тебя 
голосует, чем удивлять их разно-
го рода политическими «загогули-
нами».

Кстати, о загогулинах. Уве-
рен, сейчас некоторые гражда-
не заголосят: «А вот Ельцин смог 
уйти!» Так вот, Борис Ельцин боль-
шую часть двух своих президент-
ских сроков не был в политиче-
ском смысле сильным лидером 
страны. Его то и дело приходи-
лось укреплять — то акцией «Голо-
суй или проиграешь!», то транша-
ми международных финансовых 
организаций, а иногда даже при-
крывать беглым огнём из танков: 
если кто забыл, именно такой спо-
соб обновления Конституции был 
использован первым президен-
том в далёком 1993-м. Только когда 
ресурсы поддержки (прежде все-
го со стороны собственного здо-
ровья) закончились, президент 
покинул Кремль, едва не спрово-
цировав масштабную межэлитную 
разборку.

Владимир Путин же и через 
20 лет после своего первого избра-
ния самая сильная политическая 
фигура. И он видел позднего Бо-
риса Ельцина вблизи. И поэтому 
свою историческую роль понима-
ет иначе: «именно президент явля-
ется гарантом Конституции, а если 
сказать проще, гарантом безопас-
ности нашего государства, его 
внутренней стабильности и вну-
треннего эволюционного разви-
тия. Именно эволюционного: нам 
достаточно уже было революций, 
Россия свой “план по революциям” 
выполнила», — отметил Путин, вы-
ступая в Госдуме.

Между тем уход сильного ли-
дера со своего поста — это всег-
да испытание, определённая точка 
невозврата, чреватая самыми се-
рьёзными политическими издерж-
ками, особенно для страны, где 
демократические традиции и ин-
ституты далеко ещё не сложились 
(как выразился Владимир Путин, 
многое сделано «на живую нитку»). 
Для такой страны пересменка вла-
сти — это ещё один эксперимент 
на выживаемость государства. Вы-

живет или не выживет? А если вы-
живет, то какой ценой? Где-то на-
верняка по-другому, в России же, 
где власть традиционно персони-
фицирована, это по-прежнему так.

Сам Владимир Путин обратил 
внимание на это, открыто заявив, 

что «вся наша предыдущая история 
складывалась именно таким обра-
зом, и, конечно, мы не можем это-
го не учитывать». Президент знает, 
о чём говорит: в 2008-м он в соот-
ветствии с буквой Основного зако-
на уже передавал власть другому. 
Был ли это удачный эксперимент? 
Мне кажется, никто лучше самого 
президента не знает ответа, и ни-
кто лучше действующего лидера 
не знает, имеет ли смысл в ближай-
шее время повторять подобный 
сценарий. «Там видно будет», как 
выразился Путин.

При этом он уверен, что «придёт 
время, когда высшая, президент-
ская власть в России не будет так 
персонифицирована, не будет свя-
зана с каким-то одним конкрет-
ным человеком». В каком-то смыс-
ле это заявка на постепенный — как 
раз эволюционный — слом су-
ществующей традиции. Кстати, 
те предложения по корректировке 
Конституции, которые были сфор-
мулированы Путиным ещё в янва-
ре этого года и которые касаются 
перераспределения полномочий 
между властными институтами, 
направлены в том числе и на это. 
Так что если большинство, при-
шедшее 22 апреля к урнам для го-
лосования, даст понять, что также 
не видит смысла в том, чтобы ли-
шать Владимира Путина свободы 
манёвра перед лицом непростых 
внутри- и, главное, внешнеполити-
ческих вызовов, вполне может по-
лучиться, что так тому и быть.

МНЕНИЕ 

« УХОД СИЛЬНО-
ГО ЛИДЕРА С 
ПОСТА — ЭТО 

ВСЕГДА ИСПЫТАНИЕ, ТОЧ-
КА НЕВОЗВРАТА, ЧРЕВАТАЯ 
СЕРЬЁЗНЫМИ ПОЛИТИ-
ЧЕСКИМИ ИЗДЕРЖКАМИ, 
ОСОБЕННО ДЛЯ СТРАНЫ, 
ГДЕ ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ 
ТРАДИЦИИ И ИНСТИТУТЫ 
ЕЩЁ НЕ СЛОЖИЛИСЬ

Депутаты Госдумы одобрили инициированные президентом поправки в Конституцию

патогены, имеющие липопротеид-
ную оболочку, к которым относит-
ся SARS-CoV-2 и все другие уже из-
вестные коронавирусы. Между 
ними много общего, и сравнитель-
ный генетический анализ должен 
значительно помочь в их изучении 
и борьбе с ними.

�� ПОТЕПЛЕНИЕ КЛИМАТА

В условиях постепенного потепле-
ния, как отмечают авторы статьи, 
можно надеяться на то, что актив-
ность патогена будет падать, что уже 
наблюдается в Китае, власти которо-
го объявили о конце эпидемии.

Это подтверждается данными 
и о других коронавирусах, так как 
хорошо известно, что в странах 
с умеренным климатом они рас-
пространяются преимуществен-
но с декабря по апрель, рассказал 
«Известиям» директор Института 
медицинской паразитологии, тро-
пических и трансмиссивных забо-
леваний им. Е.И. Марциновского Се-
ченовского университета Александр 
Лукашев.

— Возможно, такая закономер-
ность будет прослеживаться и для 
нового штамма, но гарантии нет. Од-
нако в случае если температура по-
высится выше 8 °C, это не будет оз-
начать, что вирус сразу станет менее 
интенсивно распространяться. Ско-
рее всего, значительные изменения 
в плане передачи патогена могут 
произойти, если температура повы-
сится выше 20 °C, — отметил эксперт.

По прогнозу центра «Фобос», 
в ближайшие пять дней влажность 
будет колебаться от 55 до 68%. Как 
пояснили специалисты, дать более 
точные цифры не представляется 

возможным, так как это сложный по-
казатель, зависящий от целого ряда 
факторов.

Что касается дальнейшего потеп-
ления в России, оно уже в обозримом 
будущем возьмёт паузу. Как расска-
зал «Известиям» ведущий специа-
лист «Фобоса» Евгений Тишковец, 
скоро нас ожидают снег и морозы.

— Приближается похолодание. 
В ближайшие дни мы свалимся в ме-
шок полярного холода. Уже в эту суб-
боту начнутся заморозки, средняя 
температура марта составит минус 
1–6°C. Ожидаются мокрый снег и го-
лоледица. А вот апрель и май будут 
достаточно благополучными, с по-
казателями в рамках климатической 
нормы.

Это говорит о том, что темпера-
тура в средней полосе будет часто 
колебаться в пределах от 5 до 8 °C — 
это наиболее благоприятный диапа-
зон для распространения патогена  .

Однако не все эксперты соглас-
ны с тем, что атмосферная темпера-
тура коррелирует со способностью 
нового патогена к распространению. 
Руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волч-
ков уверен: заражение в 99% случаев 
происходит в помещении при боль-
шом скоплении людей, и абсолютно 
неважно, какая при этом была тем-
пература «за бортом».

— Вирус спокойно живёт в наших 
организмах при температуре 36,6 °C 
и большой влажности. Обычно чем 
выше влажность, тем выше уровень 
инфекции. В хорошо вентилируемых 
помещениях, как известно, мень-
ше уровень возможной инфекции. 
На улице же огромные объёмы воз-
духа, там заразиться гораздо слож-
нее, — пояснил ученый.

Активное распространение ви-
руса при температуре 8–9°C связа-
но с тем, что в Китае на большинстве 
территорий отсутствует системное 
отопление, отметил Павел Волчков. 
Жители вынуждены платить за него 
сами, поэтому они экономят электри-
чество и редко открывают окна. Как 
известно, в плохо провет риваемых 
помещениях патогены распростра-
няются быстрее. С наступлением 
тепла китайцы начинают чаще про-
ветривать жилище, поэтому, как 
и сказано в исследовании, возмож-
ность распространения коронави-
руса снижается.

мики, экологии и сельского хозяй-
ства должно снижение минималь-
ного объёма инвестиций с 1,5 млрд 
до 500 млн рублей, сообщил министр 
финансов.

Кроме того, после первого чтения 
из документа исключили концессии 
и государственно-частное партнёр-
ство: в обновлённом виде законо-
проект регулирует исключительно 
соглашения о защите и поощрении 
капвложений. Министр финансов за-
верил, что положения о СЗПК в части 
концессий и ГЧП обязательно будут 
зафиксированы в законодательстве, 
но его подготовят позднее.

Как ранее сообщал «Интерфакс» 
со ссылкой на пояснительную запи-
ску к последней версии документа, 
из него исключили общий инвести-
ционный режим — требование об от-
ложенном вступлении в силу норма-
тивных правовых актов, ухудшающих 
условия ведения бизнеса, а также все 
меры господдержки. Помимо это-
го право требовать от государства 
компенсации убытков или недопо-
лученных доходов будет только у ин-
весторов самых крупных проектов 
с объёмом вложений от 300 млрд руб-
лей.

�� АНТИКРИЗИСНАЯ МЕРА

В последние недели экономическая 
конъюнктура меняется настоль-
ко стремительно, что законопроект 
о СЗПК следует принять прямо сейчас, 
заявил председатель «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик. Этот документ 
представляет собой тот критически 
необходимый сегодня островок ста-
бильности, от которого бизнес сможет 
оттолкнуться. Конечно, один законо-
проект инвестцикл не перезапустит, 
но может серьёзно этому поспособ-
ствовать, отметил он.

Алексей Репик также добавил, 
что в нынешней редакции докумен-
та есть множество положений, кото-
рые можно в дальнейшем улучшить 
и расширить. В частности, он выра-
зил сожаление в связи с тем, что из за-
конопроекта исключили общий ин-
вестиционный режим. По его словам, 
было бы правильно добавить в текст 
документа все недостающие элемен-
ты уже ближайшей осенью, когда по-
явятся первые примеры использова-
ния этого регулирования.

Законопроект о СЗПК в нынеш-
них условиях выглядит как антикри-
зисная мера, заявил директор Цен-
тра исследований региональных 
реформ РАНХиГС Александр Дерю-
гин. Безусловно, с ним инвесторам бу-
дет комфортнее, чем без него, однако 
большой оптимизм от его принятия 
не появится: внешние факторы вряд 
ли позволят капиталовложениям рез-
ко вырасти в ближайшей перспективе.
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Исследование показа-
ло, что новый корона-
вирус избирателен. Как 
только температура до-
стигала отметки 8,72 °C, 
его активность сразу 
шла на спад. А при 30 °C 
его инфекционная ско-
рость равнялась нулю
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Мария Перевощикова 

Н а фоне падения финансовых рын-
ков доля граждан, которые поку-

пают жильё в инвестиционных целях 
и чтобы сохранить свои деньги, в круп-
ных городах может вырасти вдвое. Такой 
прогноз для «Известий» сделали участни-
ки рынка. Приобретение наиболее лик-
видных квартир может принести доход 
30–40% за три года. Уже к концу 2020-го 
стоимость жилья может вырасти даже 
не на 10%, как предполагалось ранее, 
а на 15–20%, считают эксперты.

�� ПАДЕНИЕ С ПОВЫШЕНИЕМ

Стоимость жилья на фоне падения кур-
са рубля и влияния объявленной ВОЗ 
пандемии коронавируса может выра-
сти на 20% до конца этого года, спрог-
нозировал ситуацию для «Известий» 
генеральный директор строительной 
компании «Перспектива» Михаил Ива-
нов. Это пессимистический сценарий, 
если цены на нефть просядут ещё боль-
ше, а пандемия парализует международ-
ную деловую и социальную активность, 
что приведёт к остановке импорта строй-
материалов, уточнил он.

При сохранении курса рубля на ны-
нешнем уровне цены на квартиры могут 
вырасти на 15%, считает Михаил Иванов. 
Вслед за новостройками начнёт доро-
жать и вторичное жильё.

Тенденцию подтвердили другие 
участники рынка.

Если ЦБ поднимет ключевую ставку, 
вырастет и стоимость проектного фи-
нансирования — это также будет спо-
собствовать подорожанию квартир, 
добавил управляющий партнёр «Вектор-
СтройФинанса» Андрей Колочинский.

— Многие девелоперские компании 
жаловались на высокую стоимость кре-
дита (12–18% годовых) и жёсткие требо-
вания банков для их получения. Если 
ЦБ будет ужесточать кредитно-денеж-
ную политику, проблемы этих застрой-
щиков только обострятся, — объяснил 
генеральный директор Level Group Ки-
рилл Игнахин.

Росту цен также будут способство-
вать высокие темпы инфляции и уве-
личение стоимости зарубежных стро-
ительных и отделочных материалов 
из-за скачков валют. Впрочем, послед-
ний фактор в меньшей степени повлия-
ет на ценообразование, отметил Андрей 
Колочинский. По его данным, в сегменте 
массового жилья доля импорта не превы-
шает 10%, в бизнес-классе — 30%. В пер-
вую очередь используются зарубежные 
отделочные материалы, аналогов кото-
рым нет в стране, а также комплектую-
щие для инженерных систем (электро-

снабжение, водопровод, слаботочные 
системы), уточнил он.

В целом, учитывая низкую платё-
жеспособность населения, ожидаемое 
снижение доходов и высокую чувстви-
тельность клиентов к повышению цен, 
застройщики вряд ли смогут поднять 
стоимость более чем на 15%, считает 
Андрей Колочинский.

Гендиректор Ikon Develop ment Антон 
Детушев добавил: подорожание будет 

происходить постепенно, без резких шо-
кирующих скачков. Если негативный 
фон сохранится, застройщики начнут 
индексировать цены в течение ближай-
ших одного-двух месяцев, полагает он.

�� АКТИВАЦИЯ ИНВЕСТОРОВ

Из-за возможного повышения ключевой 
ставки вырастет стоимость ипотечных 
кредитов, добавил Андрей Колочинский. 
Пока ещё низкие ставки могут спровоци-
ровать скачок спроса на недвижимость — 
граждане будут стараться максимально 
быстро совершить сделки, чтобы сохра-
нить свои средства, считает управляю-
щий партнер ГК «Основа» Олег Колченко.

Во время экономической турбулент-
ности покупка недвижимости — один 
из очевидных сценариев потребитель-
ского поведения. Покупая ликвидные 
объекты, люди получают своеобразную 
страховку в период рыночной волатиль-
ности, сказал директор по продажам 
«Интеко» Павел Лепиш. В ближайшие 
три–пять месяцев может вырасти и чис-
ло частных инвесторов в недвижимость, 
спрогнозировал эксперт.

Экономика и бизнес

на 20%
могут вырасти 
цены на жильё 
к концу года

Цена спроса
Россияне начнут скупать квартиры в инвестиционных целях

«После Второй мировой  
Италия такого не видела»
Президент Ассоциации итальянских промышленников в РФ Эрнесто Ферленги — 
о влиянии коронавируса на экономику, европейском бизнесе в России  
и ценах на нефть 

Наталия Портякова

В лияние пандемии коронавируса 
на итальянскую экономику уже сей-

час кажется более губительным, неже-
ли последствия мирового финансового 
кризиса 2008 года. Такое мнение в интер-
вью «Известиям» высказал президент 
Ассоциации итальянских промышлен-
ников в РФ Эрнесто Ферленги. Он рас-
сказал о мерах, которые принимает пра-
вительство в связи с распространением 
COVID-19, а также о том, в какой сфере 
европейский и российский бизнес мог 
бы успешно сотрудничать, невзирая 
на многолетний санкционный режим.

На этой неделе вся Италия была поме-
щена под карантин. Как такое осадное 
положение сказывается на итальянской 
экономике?

Ситуация очень сложная. Италия 
по числу смертей от коронавируса оказа-
лась второй после Китая и первой в Евро-
пе. За последние сутки число случаев за-
ражения возросло на 2,3 тыс. и составило 
12,46 тыс., умерли 829 человек. То есть 
за сутки число жертв выросло на беспре-
цедентный 31%. Быстрое распростране-
ние вируса показало, что первая попытка 
как-то контролировать ситуацию, когда 
была установлена так называемая крас-
ная зона на севере Италии — а оказав-
шиеся в ней регионы приносят 40% ВВП 
страны, — была недостаточной мерой.

Положение дел становится поистине 
критическим. На этой неделе премьер-
министр Италии объявил о прекраще-
нии всей коммерческой деятельности 
в стране — закрытии ресторанов, баров, 
магазинов, театров и т.д. Остались га-
рантированы лишь услуги обществен-
ного транспорта и ряд базовых вещей, 
включая работу банков, супермарке-
тов и аптек.

Правительство Италии приняло 
решение о резервировании €25 млрд 
на меры по ликвидации последствий 
для экономики от вспышки корона-
вируса. В частности, деньги будут на-
правлены на помощь тем, кто временно 
остаётся без работы из-за ограничений, 
а также малому и среднему бизнесу, чей 
доход упал более чем на 25%. Помимо 
этого обсуждается возможность вве-
дения приостановки платежей по ипо-
теке и кредитам для бизнеса. Подобные 
меры уже могут привести к росту дефи-
цита бюджета Италии почти до 3% ВВП.

Сегодня страна испытывает крайнюю 
необходимость в медицинском обору-
довании для лабораторных анализов, 
защитных костюмах, масках и других 
материалах. И будучи в столь сложном 
положении, мы конечно же рассчиты-
ваем на любую гуманитарную помощь 
в борьбе с коронавирусом со стороны на-
ших партнёров, и прежде всего России.

Никогда после Второй мировой вой ны 
в Италии не видели подобной ситуации.

Даже во времена финансового кризи-
са 2008 года?

То, что сейчас случилось, ни в коем 
случае не похоже на 2008 год. Тогда был 
чисто финансовый кризис, а сейчас 
кризис спроса и кризис предложения. 
За последние 20 лет итальянский экспорт 
в Китай остался на прежнем уровне, а им-
портировать из КНР мы стали в семь раз 
больше, чем 20 лет назад. Машинострое-
ние, например, почти на 100% завязано 
на импорт из Китая. Но поставщики ис-
чезли, так как в Китае остановились заво-
ды, а теперь остановились и наши заводы, 
которые закупали различные агрегаты 
из Китая. Найти новых поставщиков 
и новые рынки будет совсем непросто.

Возьмём туризм. Это 13% ВВП госу-
дарства, то есть более €200 млрд. На эту 
отрасль работают более 4 млн итальян-
цев, и более 200 млн туристов ежегодно 
посещают нашу страну. 30% всего тур-
потока приходится на период до мая, 
то есть в этом году этот сезон до мая-
июня потерян.

Как я уже сказал, все рестораны 
сейчас должны быть закрыты. А у нас 
350 тыс. ресторанов и баров, их ежегод-
ный товарооборот — €87 млрд. На 10% 
примерно он упал, и вот уже потери 
практически €9 млрд.

Это очень глубокий кризис, послед-
ствия которого нам ещё только пред-
стоит оценить.

В этом году Ассоциация европейского 
бизнеса — главное представительство 
иностранных инвесторов в России — от-
мечает 25-летие своего присутствия в Рос-
сии. По-вашему, насколько успешно за эту 
четверть века ассоциации удалось про-
двинуть интересы европейских предпри-
нимателей? И что можно и нужно сделать, 
чтобы повысить эффективность АЕБ?

АЕБ — это авторитетная организация, 
которая не имеет конкурентов на рос-
сийском рынке. Но если брать количе-
ство европейских компаний, которые 
работают в России, их насчитывается 
более 6 тыс., а в АЕБ входит около 530, 
то есть от силы 10%. Поэтому мы долж-
ны работать на новую стратегию по уве-
личению числа членов. Можно взять 
другие крупные европейские бизнес-
ассоциации — французскую MEDEF, не-
мецкую BDI, итальянскую Confindustria 
и т.д. Они объединяют свыше полумил-
лиона компаний и более 23 млн сотруд-
ников. И АЕБ должна потенциально смо-
треть на возможности взаимодействия 
с этими структурами, чтобы увеличить 
число своих членов.

Надо работать и на улучшение ка-
чества предоставляемых услуг — необ-
ходимо привлечь новые инструменты, 
которые позволят компаниям лучше по-
нимать инвестиционный климат в Рос-
сии, экономическую стратегию, суще-
ствующие системы налого обложения, 
фискальные стимулы и какая существу-
ет поддержка от иностранных и рос-
сийских банков. В целом, как и чем 
мы сможем быть полезными в импор-
тозамещении, что лично я очень при-
ветствую. Чтобы привлечь на россий-
ский рынок европейские компании, надо 
в первую очередь понимать, какие сек-
торы и в каком направлении развива-
ются. Вот эту работу надо еще наладить.

Вы правильно отметили, что в этом 
году АЕБ празднует своё 25-летие в Рос-
сии, и в связи с этим мы выражаем ис-
креннюю надежду, что председатель 
правительства России Михаил Мишу-
стин найдёт возможность посетить в ок-
тябре нашу праздничную церемонию, 
приуроченную к этой дате. Предста-
вители европейского бизнеса высоко 
оценивают результаты деятельности го-
сподина Мишустина в должности гла-
вы ФНС и уверены в том, что он выстро-
ит самым эффективным образом диалог 
с иностранными инвесторами.

Что ещё предстоит усовершенствовать 
в деятельности ассоциации?

АЕБ весьма эффективно развивает 
контакты с российскими министерства-
ми, Госдумой, но средние и мелкие ком-
пании ориентируются на крупный биз-
нес и на крупные сделки и нуждаются 
в сопровождении на рынке. При этом 
мы подразумеваем уже не только ры-
нок России с её 146-миллионным насе-
лением, мы смотрим на вещи шире — но-
вой частью стратегии для АЕБ должен 
стать уже рынок Евразийского экономи-
ческого союза со 184 млн потребителей.

Кроме того, надо кардинально менять 
и систему правления ассоциации. Сей-
час в совете директоров АЕБ представле-
но только пять европейских стран из 27. 
Этого недостаточно. Нужно, как мне ка-
жется, создать новую ротационную сис-
тему внутри руководства АЕБ, чтобы 
были ограничения по числу сроков, что-
бы приходили новые люди с иным виде-
нием и умеющие задать новый импульс.

Я, например, вхожу в комитет по энер-
гетике АЕБ. А эта отрасль никак на уров-
не правления АЕБ не представлена. 
А ведь на энергосектор приходится бо-
лее 40% бюджета России и порядка 60% 
экспорта из России.

Правда, за последние годы ситуация 
здесь изменилась — к сожалению, в худ-
шую для европейцев сторону. Если взять 
капиталовложения европейских и аме-
риканских компаний в энергетический 
сектор России, то в 2010–2014 годах 
они составляли 89%. А за период 2015–
2019 годов доля упала до 33%. За счёт чего 

это случилось? Во многом потому, что 
другие страны за эти годы сумели уве-
личить свою долю инвестиций в россий-
ский нефтегазовый сектор. Но, конечно, 
во многом это и эффект санкций.

К слову про санкции — шесть лет спустя 
после их введения не наметилось ли в на-
строе властей ЕС хотя бы малейших сдви-
гов во взгляде на развитие экономиче-
ских связей с Россией?

Негативные тенденции в отноше-
нии укрепления связей между Мо-
сквой и Брюсселем всё ещё чувствуются. 
И санкции, как мы видим, пока остаются. 
Но вот что можно сделать. Европейская 
комиссия в прошлом году представила 
проект Green Deal (зелёный пакт для Ев-
ропы), который предусматривает изме-
нение модели развития Европы в сто-
рону большей гармонии с окружающей 
средой. Это своего рода дорожная кар-
та — запланированы беспрецедентные 
инвестиции в €1 трлн до 2050 года с це-
лью преобразования промышленности 
Европы, которые помогут минимизиро-
вать выбросы в атмосферу СО2 и будут 
способствовать сохранению окружаю-
щей среды, то есть всё то, что мы назы-
ваем environmental-friendly.

Мы могли бы предложить ЕС поддер-
жать новые пилотные проекты, которые 
сейчас находятся под секторальными 
или финансовыми санкциями, выве-
дя их из-под действия ограничитель-
ных мер, при условии, что их реализа-
ция будет соответствовать политике 
Евросоюза в сфере защиты экологии. 
Это в первую очередь помогло бы уве-
личить экспорт европейских компаний 
в РФ в период глубокого кризиса, а так-
же поспособствовало бы трансфор-
мации сотрудничества наших стран, 
которая приведёт к локализации про-
изводства на территории России, где, 
учитывая планируемые огромные ин-
вестиции в национальные проекты, бу-
дет создан необходимый спрос.

Также идеологически это позволи-
ло бы снизить градус политической на-
пряжённости и дать толчок развитию 
инновационных «зелёных» технологий. 

Вы также упомянули энергетический ко-
митет АЕБ, в который входят представите-
ли крупнейших энергокомпаний Европы. 
Будучи его председателем, как вы оцени-
ваете последствия срыва сделки ОПЕК+?

Последний раз подобное дневное па-
дение цен мы наблюдали целых 30 лет 
назад — в 1991 году. С одной стороны, 
я пессимист — с финансовой и эконо-
мической точек зрения в мире, особен-
но с учётом фактора коронавируса, бы-
строго восстановления ждать не стоит.

При этом, я думаю, постепенно цена 
на нефть будет расти. Наверняка нужно 
новое совещание между странами-экс-
портёрами. Российский бюджет зависит 
от нефтяных доходов на 40%, а в Саудов-
ской Аравии — на 65%, поэтому кризис 
больше повлияет на них. И это должно 
побудить их снова сесть за стол перего-
воров. В России же стабилизационный 
фонд составляет более $500 млрд, ин-
фляционный элемент достаточно низ-
кий и низкий уровень долга. Так что РФ 
продержится. И в отношении того, что 
компромисс будет найден, я оптимист.

Новое измерение
Тепловизоров не хватит на все вокзалы, аэропорты 
и торговые центры

Екатерина Ясакова

Российские компании не успевают 
производить инфракрасные тер-

мометры и тепловизоры, спрос на ко-
торые вырос из-за распространения 
нового коронавируса. Это диагности-
ческое оборудование сегодня востре-
бовано на вокзалах, в аэропортах, тор-
говых центрах и других общественных 
местах. Однако быстро нарастить про-
изводство сложно — компоненты для 
него закупались в Китае, а с поставками 
из КНР сейчас проблемы. В России ра-
ботают над созданием полностью оте-
чественных приборов, первый из них 
может быть готов в ближайшие недели.

�� СКЛАДЫ ОПУСТЕЛИ

В связи с опасностью распространения 
коронавируса в России взлетел спрос 
на тепловизоры — оборудование, с по-
мощью которого можно быстро и точ-
но измерить температуру тела челове-
ка на расстоянии.

— Раньше мы получали один запрос 
на тепловизор в день, а теперь около 
сотни. К нам обращаются самые раз-
ные учреждения: аэропорты, предприя-
тия и т.д. Чтобы выполнить все заказы, 
нам потребуется увеличить производ-
ство в 200 раз. Это нереально, — рас-
сказал «Известиям» Виктор Васильев, 
заместитель коммерческого директо-
ра компании «Техно-Ас», которая поч-
ти 30 лет производит это оборудование.

По его словам, до недавнего времени 
медицинские тепловизоры были мало 
востребованы — во всём мире они со-
ставляли примерно 1% от всех суще-
ствующих устройств по дистанцион-
ному измерению температуры. Теперь 
же производителям пришлось срочно 
переоборудовать в медицинские даже 
общетехнические приборы.

— Мы распродали почти все запасы. 
В Китае заказать новую партию нельзя, — 
поделился Ярослав Пащенко, менеджер 

отдела продаж ООО «Русгеоком» (компа-
ния, торгующая таким оборудованием).

Как пояснили «Известиям» в Мин-
промторге, ключевыми производителя-
ми тепловизионных приборов в России 
сегодня являются Новосибирский при-
боростроительный завод, Красногор-
ский завод им. С.А. Зверева, Вологодский 
оптико-механический завод, компании 
«Астрон», «Фортуна», НПК «Фотоника», 
«ВВС-Тепловизор», НПО «АМБ» и др.

— Проблема заключается в том, что 
тепловизоры предприятиям нуж-
ны здесь и сейчас. Но на складах у нас 
их нет, — сообщили «Известиям» в «ВВС-
Тепловизор». — Обычно это оборудо-
вание не пользуется спросом. В прош-
лом году мы получили только один заказ 
на его изготовление. На создание прибо-
ра уходит минимум месяц. А сейчас, ког-
да спрос вырос в разы, мы не знаем, брать 
заказ в работу или нет. Когда мы закон-
чим собирать оборудование, оно уже мо-
жет не понадобиться и останется невос-
требованным.

В НПО «АМБ» уточнили, что их тепло-
визоры были созданы для обнаружения 
человека или животного на большом 
расстоянии — до 10 км. Но переобору-

довать его для выявления больных ко-
ронавирусом вполне реально, добави-
ли в компании. Правда, это займёт время. 
Сложность заключается в том, что оте-
чественные производители приборов 
используют преимущественно импорт-
ные компоненты.

— Мы очень зависим от китайского 
производства. В связи с санкциями ком-
поненты закупаются в Китае, а не в Ев-
ропе. В КНР не так много профильных 
компаний, и сейчас они завалены зака-
зами, — пояснил специалист по теплоизо-
ляционным системам «ВВС-Тепловизор» 
Денис Пискунов.

�� НЕ ПО КАРМАНУ

В состав тепловизора входят оптиче-
ский блок с модулем и видеокамерой, 
программное обеспечение и автома-
тизированное рабочее место операто-
ра. Тепловизионный модуль позволяет 
менее чем за секунду бесконтактным 
методом с высокой точностью опреде-
лить наличие повышенной температуры 
тела человека в зоне наблюдения. В этом 
случае изображение проходящего через 
пункт пропуска гражданина выводится 
на экран оператора и сопровождается 
сигналом тревоги.

Самый дешёвый медицинский при-
бор стоит 850 тыс. рублей, отметил Вик-
тор Васильев. Во многих компаниях, 
услышав такую сумму, кладут трубку. 

« МЫ МОГЛИ БЫ 
ПРЕДЛОЖИТЬ ЕС 
ПОДДЕРЖАТЬ НО-

ВЫЕ ПИЛОТНЫЕ ПРОЕКТЫ, 
КОТОРЫЕ НАХОДЯТСЯ ПОД 
САНКЦИЯМИ, ПРИ УСЛОВИИ, 
ЧТО ИХ РЕАЛИЗАЦИЯ БУДЕТ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ ПОЛИТИ-
КЕ ЕВРОСОЮЗА В СФЕРЕ ЗА-
ЩИТЫ ЭКОЛОГИИ

« ТУРИЗМ — ЭТО 
13% ВВП ИТАЛИИ,  
ИЛИ БОЛЕЕ 

€200 МЛРД. БОЛЕЕ 200 МЛН 
ТУРИСТОВ ЕЖЕГОДНО ПОСЕ-
ЩАЮТ НАШУ СТРАНУ. 30% ОТ 
ВСЕГО ТУРПОТОКА ПРИХО-
ДИТСЯ НА ПЕРИОД ДО МАЯ, 
ТО ЕСТЬ В ЭТОМ ГОДУ СЕЗОН 
ДО МАЯ-ИЮНЯ ПОТЕРЯН
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Доходный рывок
«Тинькофф» выплатит промежуточные дивиденды в 2020-м

Наталья Ревва

«Т инькофф» стал единственным 
российским банком, который 

в 2020-м выплатит промежуточные 
дивиденды. Об этом сообщил топ-
менеджмент TCS Group (владеет бан-
ком и страховой компанией «Тинь-
кофф»), представляя финансовые 
результаты за 2019 год. Группа уве-
личила кредитный портфель на 66%, 
до 329 млрд рублей, а чистая прибыль 
выросла на рекордные 33%, до 36 млрд 
рублей, — в разы выше рынка. После 
публикации отчётности капитализа-
ция банка отыграла 10%.

�� ВОЗОБНОВИТ И СОХРАНИТ

TCS Group (основные активы — банк 
и страховая компания под брендом 
«Тинькофф») возобновит начисление 
дивидендов: первые выплаты за чет-
вёртый квартал прошлого года прой-
дут уже в конце марта. Об этом заявил 
председатель правления группы Оли-
вер Хьюз, отчитываясь о финансовых 
итогах компании 11 марта. Размер вы-
платы — $0,21 на каждую акцию или 
ГДР (глобальную депозитарную рас-
писку). Общая сумма, направленная 
на дивиденды, составит около $42 млн.

В июне прошлого года дивидендные 
выплаты за второй и третий кварталы 
2019 года были заморожены, напомнил 
Оливер Хьюз. Это было сделано по же-
ланию самих акционеров, чтобы под-
держать дальнейший рост кредитова-
ния и запаса капитала, подчёркивал 
тогда председатель правления.

Если будет благоприятная ситуа-
ция, то на дивиденды в текущем году 
будет отчисляться до 30% прибы-
ли, подчеркнул зампред правления 
TCS Group Илья Писемский. При этом 
в прошлом году чистая прибыль груп-
пы выросла на рекордные 33% и соста-
вила 36 млрд рублей. Таким образом, 
группа выполнила прогноз по этому 
показателю. Основной вклад внёс чет-
вёртый квартал — за этот период при-
быль увеличилась на 11 млрд рублей. 
В 2020-м TCS Group планирует полу-
чить чистую прибыль не менее 42 млрд 
рублей, подчеркнул Оливер Хьюз.

«Тинькофф» — единственный рос-
сийский банк, который выплачивает 
дивиденды на ежеквартальной основе. 
Другие кредитные организации, кото-
рые торгуются на бирже, — Сбербанк, 
ВТБ, МКБ, банк «Санкт-Петербург» — 
делают выплаты по акциям по ито-
гам года, следует из их отчётности. 
«Известия» направили запросы в эти 
финорганизации. В банке «Санкт-

Петербург» подтвердили, что не вы-
плачивали промежуточные дивиден-
ды в 2019 году и не планируют делать 
это в текущем. ВТБ планирует выпла-
тить дивиденды по итогам прошло-
го года, но разнесёт их во времени. 
В Сбербанке сообщили, что не ком-
ментируют дивидендную политику.

Выплата промежуточных дивиден-
дов — показатель стабильного роста 
бизнеса и уверенности в его дальней-
шем развитии, уверена аналитик BCS 
Global Markets Елена Царева. Она под-
черкнула, что «Тинькофф» обгоняет 
темпы роста рынка как по прибыли, так 
и по выдаче займов. Кредитный порт-
фель банка в прошлом году увеличил-
ся на 66%, до 329,2 млрд рублей, следует 
из отчётности. Ещё один позитивный 
показатель, который говорит о каче-
стве бизнеса группы, — анонсирован-
ный обратный выкуп акций на $10 млн.

Отчисление дивидендов возобно-
вится, несмотря на падение капита-
лизации в начале марта на 30%. Это 
произошло на фоне претензий от на-
логовой службы США в адрес основ-

ного акционера TCS Group Олега 
Тинькова (владеет 40%), а также его 
объявления о борьбе с лейкемией. 
Однако после раскрытия отчётно-
сти капитализация снова увеличи-
лась на 10,5%.

Олег Тиньков — основатель и глав-
ный акционер TCS Group, и последние 
новости никаким образом на этот ста-
тус, естественно, не повлияли, напом-
нил глава управления корпоративных 
финансов компании Сергей Пирогов.

— Одновременно Олег не принима-
ет участия в ежедневном управлении 
компанией уже много лет. Соответ-
ственно, если мы выведем эмоцио-
нальную составляющую вашего во-
проса за скобки, то последние новости 
никаким образом на операционную 
деятельность группы не влияют, — 
подчеркнул Сергей Пирогов.

�� 10 МЛН КЛИЕНТОВ

В 2019  году TCS Group привлекла 
4,3 млн новых клиентов по кредит-
ным продуктам, таким образом, в бан-

ке стали обслуживаться более 7 млн, 
отчитался Оливер Хьюз. Он подчерк-
нул, что объём займов за вычетом ре-
зервов увеличился на 65,8%, притом 
что банк сохранял консервативный 
подход к кредитованию. Всего продук-
тами «Тинькофф» пользуются более 
10 млн россиян, четверть из которых 
применяют два и более из них — на-
пример, они становятся клиентами 
страховой компании или обращают-
ся к брокерскому обслуживанию, под-
черкнул председатель правления.

Выручка Тинькофф Страхование 
за 2019 год составила 16,4 млрд рублей 
против 7,3 млрд в 2018-м, отчитались 
в компании. Роста доходности более 
чем в два раза удалось добиться за счёт 
масштабирования бизнеса благода-
ря автоматизированным процессам. 
В 2020 году прирост прибыли по это-
му направлению ожидается на уровне 
40%, сообщили в «Тинькофф».

— Новых высот достиг сервис Тинь-
кофф Инвестиции: в 2019-м с его по-
мощью на Московскую биржу вышло 
более 800 000 новых розничных ин-

весторов — больше, чем через любую 
другую брокерскую платформу, — сде-
лал акцент Оливер Хьюз.

В 2020 году к инвестиционной плат-
форме планируется привлечь не ме-
нее 1 млн новых клиентов, подчеркну-
ли в TCS Group. По прогнозам, чистая 
прибыль брокерского бизнеса окажет 
значимое позитивное влияние на об-
щие показатели группы.

По словам Оливера Хьюза, «Тинь-
кофф» стремится удовлетворять по-
вседневные потребности своих кли-
ентов — для этого было создано первое 
российское суперприложение, че-
рез которое можно будет не только 
воспользоваться продуктами банка, 
но и записаться к врачу или заброни-
ровать столик в ресторане.

�� БЫСТРЕЕ РЫНКА

За 2019  год Тинькофф Банк пока-
зал хорошую прибыль в размере 
36 млрд рублей: в терминах доходно-
сти на капитал это более 50%, оценил 
аналитик Fitch Ratings Антон Лопатин. 

Он подчеркнул, что средняя доход-
ность по системе (исключая однора-
зовые эффекты) составила 13% — та-
ким образом, показатели Тинкофф 
Банка в несколько раз лучше средних 
по сектору.

Отчётность TCS Group в целом вы-
глядит достаточно позитивно, увере-
на аналитик «Финама» Наталья Малых. 
Она подчеркнула, что балансовые по-
казатели демонстрируют рост биз-
неса — депозиты увеличились на 46%, 
чистые кредиты — на 66%, активы — 
на 54%. Другой показатель, отража-
ющий позитивный тренд развития 
компании, — увеличение собствен-
ного капитала более чем в два раза, 
до 96 млрд рублей, отметила эксперт. 
При этом уровень годовой рентабель-
ности капитала составил 52% по срав-
нению с 65% в 2018-м.

Рост кредитного портфеля на 60% — 
основной успех «Тинькофф», несмотря 
на высокую базу прошлых лет: сверх-
высокие темпы бизнеса наблюда-
ются уже много лет, подчеркнул на-
чальник управления анализа рынков 
«Открытие Брокер» Константин Бушу-
ев. При этом доходность кредитного 
портфеля в прошлом году сократи-
лась до 32,1% в результате снижения 
ключевой ставки и тарифов на рынке, 
а также регуляторных ограничений 
в виде показателя предельной долго-
вой нагрузки.

В четвёртом квартале 2019-го об-
щая выручка группы выросла на 45% 
к предыдущему  году и составила 
46,7 млрд рублей, отмечается в от-
чётности. Чистая маржа в четвёртом 
квартале 2019-го выросла на 46% к пре-
дыдущему году и составила 23,6 млрд 
рублей, в первую очередь за счёт зна-
чительного прироста кредитного 
портфеля.

По итогам 2019 года Тинькофф Банк 
занял 18-ю позицию в рейтинге рос-
сийских кредитных организаций 
по активам, а по итогам 2020-го мо-
жет сдвинуться на 15–16-е место в со-
ответствии с прогнозами, подчеркнул 
Константин Бушуев.

При этом показатель депозитов 
физлиц, который является основным 
источником фондирования для TCS 
Group, у банка выше, чем, например, 
у ЮниКредит банка, который являет-
ся системно значимым, оценил Антон 
Лопатин из Fitch. Он отметил, что си-
стемообразующие банки оперируют 
активами свыше 1 трлн рублей, тог-
да как у «Тинькофф» их объём только 
0,5 трлн, но все шансы в будущем по-
пасть в эту группу у кредитной орга-
низации есть.

Экономика и бизнес

Зная прикуп

Александр Осин

Финансовый аналитик 

Всю неделю мы наблюдаем па-
нику и обвалы на биржах. Одна-

ко ситуация, когда рынки падают, 
не для всех так уж и плоха. Во-первых, 
за каждым сильным падением следу-
ет рост. А во-вторых, дешёвые бума-
ги — хороший повод их купить. Как 
говорится, налетай, пока подешеве-
ло! Но человек, мало погружённый 
в будни фондового рынка, будет за-
даваться вопросом: а что покупать? 
Давайте попробуем разобрать, у ка-
ких бумаг наибольшие перспективы 
роста.

«Башнефть». Балансовые по-
казатели этой компании край-
не эластичны к макроэкономи-
ческим шокам. С 2002 по 2018 год 
чистая рентабельность организа-
ции в среднем составляла около 
20%. «Башнефть» стабильно сохра-
няет свою стоимость для инвес-
торов.

Я по-прежнему ожидаю повы-
шения цен на нефть в ближайшие 
кварталы. Мой целевой уровень 
стоимости сырья на конец года — 
не ниже $60 за баррель. На это по-
влияют макроэкономическое сти-
мулирование в ведущих странах, 
отложенный проинфляционный 
эффект монетарной политики цен-
тробанков в 2008–2016 годах и уча-

стившиеся случаи дефицита сырья 
на рынке.

Также на руку росту «Башнефти» 
играет и тот факт, что она стабиль-
но выплачивает высокие диви-
денды. Доходность по ним за по-
следние пять лет составила более 
10% для привилегированных и бо-
лее 6% для обыкновенных акций 
в год. По итогам 2019-го ожидае-
мый уровень дивидендной прибы-
ли по «префам» исходя из текущих 
цен составляет 9%.

«Газпром». Мой прогноз по цене 
акции компании в 2025 году — 
433,64 рубля. Сейчас одна бумага 
«Газпрома» стоит около 164 рублей. 
Акции компании сильно просели 
из-за развала сделки ОПЕК+. Одна-
ко всё равно я считаю, что эта орга-
низация значительно недооценена 
по финансовым и производствен-
ным мультипликаторам по срав-
нению со своими аналогами. Цены 
акций компании существенно 
ниже справедливых уровней с точ-
ки зрения динамики производ-
ственных показателей. Моя оценка 
дивидендной доходности «Газпро-
ма» по итогам 2019-го составляет 
10% годовых.

«Сургутнефтегаз». Акции ком-
пании — это «машина» для хеджи-
рования инфляционных рисков 
либо за счёт долларов в кубыш-
ке, либо за счёт нефти, которая 
формирует вторую половину фи-
нансового результата организа-
ции. Все факторы, обеспечившие 
рост «Сургуту» в последние меся-
цы, остаются в силе. Это и перспек-
тивы компании на рынке слияний 
и поглощений, и, возможно, выкуп 
акций, а также недооценённость 
по мультипликаторам. Инфляци-
онные риски в российской и миро-
вой экономике представляются по-
прежнему очень высокими с точки 
зрения средне- и долгосрочного 
периодов, поэтому «машинка» рын-
ку ещё понадобится.

Моя оценка ожидаемой ди-
видендной доходности компа-
нии по итогам 2019 года состав-
ляет 10%, но это сравнительно 
высокий прогноз, учитывая сла-
бое для финансовых показателей 
компании первое полугодие. Це-
левой уровень стоимости приви-
легированных акций компании 
на 2020 год составляет 67,39 рубля 
за бумагу.

МТС. Акции этой компании мо-
гут считаться «защитными» в пе-
риоды дефляционных шоков. Стои-
мость бумаг МТС близка к своим 
справедливым уровням. Компа-
ния переоценена по финансовым 
мультипликаторам по сравнению 
с аналогичными организациями. 
Однако её основной драйвер — ди-
виденды. Думаю, что по итогам 
2019 года они составят 8% годо-
вых. Мой прогноз по стоимости бу-
маг на конец 2020 года — 315 рублей 
за единицу.

ГМК «Норникель». Ожидаемые 
компанией дивидендные выплаты 
по итогам 2019 года пока не пере-
смотрены и составляют 1222,6 руб-
ля на акцию, или 6%. Оценка 
справедливой стоимости обыкно-
венной акции «Норникеля» на ко-
нец 2020 года составляет 23,9 тыс. 
рублей за штуку. Мои оценки учи-
тывают стабильные — по отноше-
нию к ценам на середину декабря 
2019 года — цены на медь, палла-
дий, никель и платину до конца 
2020 года.

Пожалуй, вот основные бума-
ги, которые сейчас можно прику-
пить, пока они подешевели. Но от-
мечу, что все мои оценки — это 
не инвестиционная рекоменда-
ция. Ситуация меняется очень 
быстро, и ещё неизвестно, ка-
кие сюрпризы и «чёрные лебе-
ди» могут прилететь вслед за ко-
ронавирусом и развалом сделки 
ОПЕК+.

МНЕНИЕ

« ВЫПЛАТА ПРОМЕЖУТОЧНЫХ ДИВИДЕНДОВ — 
ПОКАЗАТЕЛЬ СТАБИЛЬНОГО РОСТА БИЗНЕСА  
И УВЕРЕННОСТИ В ЕГО ДАЛЬНЕЙШЕМ РАЗВИТИИ. 

«ТИНЬКОФФ» ОБГОНЯЕТ ТЕМПЫ РОСТА РЫНКА КАК  
ПО ПРИ БЫЛИ, ТАК И ПО ВЫДАЧЕ ЗАЙМОВ

Цена спроса
Россияне начнут скупать квартиры в инвестиционных целях

Средняя же стоимость тепловизора со-
ставляет примерно 1,5 млн рублей.

— Сегодня представители автовокза-
ла в Липецке, где обнаружили случаи ко-
ронавируса, приобрели оборудование 
и до сих пор в шоке от его цены, — расска-
зал «Известиям» президент ассоциации 
«Развитие автовокзалов страны» Борис 
Лоран. — Причём аппарат они покупали 
за средства области. Половина частных 
автовокзалов страны не в состоянии по-
тратить такие деньги. Сейчас там дума-
ют, какие альтернативы можно исполь-
зовать. Ответа на этот вопрос пока нет.

Организации, которые не могут 
осилить такую покупку, останавлива-
ют выбор на инфракрасных термоме-
трах — они стоят примерно 2 тыс. рублей. 
Но в ряде интернет-магазинов, таких как 
«Аптека.ру», «Озон», Wildberries, они уже 
недоступны для заказа.

Вырос спрос даже на строительные 
пирометры. Но, по словам экспертов, 
для измерения температуры у людей 
они не годятся.

— Пирометром можно, например, из-
мерить тепло от батареи, но не темпе-
ратуру тела человека. Погрешность 
прибора в градусах в данном случае кри-
тична, — заявил Денис Пискунов.

�� СВОЙ ДЕШЕВЛЕ

Сегодня в России уже разрабатывают 
тепловизоры, состоящие полностью 
из отечественных комплектующих, рас-
сказали «Известиям» в Минпромторге. 
В частности, этим занимается холдинг 
«Швабе» госкорпорации «Ростех».

— Стоимость нашего прибора бу-
дет на 20% ниже зарубежных аналогов. 
Учитывая необходимость оператив-
ного реагирования на распростране-
ние коронавирусной инфекции, работа 
над устройством может быть заверше-
на в ближайшие недели, — сообщили 
«Известиям» в госкорпорации «Ростех».

Эксперты не сомневаются, что Рос-
сия имеет большой потенциал в про-
изводстве подобного оборудования. 
Как отметил Николай Иванов, руко-
водитель объединения независимых 
экспертов, занимающихся теплови-
зионным анализом, основой прибора 
является матрица, которая реагирует 
на инфракрасные волны. Этот принцип 
используется во всех средствах наведе-
ния ракет. По мнению специалиста, у нас 
однозначно такие матрицы должны про-
изводиться как товар первой необходи-
мости для военной отрасли.

Например, самую заметную выгоду 
смогут получить покупатели жилья биз-
нес-класса, которое также подорожает 
примерно на 15% по итогам 2020-го, по-
лагает Олег Колченко.

— Дорогое жильё традиционно растёт 
в цене медленнее. А у покупателей таких 
квартир сбережения обычно хранятся 
в разной валюте — её конвертация поз-
волит им купить квартиру значитель-
но дешевле, чем ещё несколько дней на-
зад, — объяснил эксперт.

По прогнозам директора федераль-
ной сети агентств недвижимости «Эта-
жи» Ильдара Хусаинова, доля граждан, 
которые покупают жильё в инвести-
ционных целях, в общем объёме про-
даж может вырасти в два раза — с ны-
нешних 8 до 16%. Речь идёт о крупных 
городах, таких как Москва, Санкт-
Петербург, Казань, Краснодар, Ека-
теринбург, Тюмень, уточнил он. Доля 
инвестиционных покупателей при ста-
бильной экономике составляет в сред-
нем 5%. В ближайшее время она может 
вырасти до 15–20%, спрогнозировала 
генеральный директор VSN Realty Яна 
Глазунова.

— Но после стабилизации на рынке 
и периода бурного инвестирования доля 
снова снизится, — считает она.

Инвесторы руководствуются опытом 
прошлых лет — в 2014 году граждане ску-
пали жильё небольшой площади по низ-
ким ценам, а спустя пару лет продавали 
в полтора раза дороже, напомнил Ильдар 
Хусаинов. Самые ликвидные квартиры — 
однокомнатные в крупных городах — смо-
гут принести доход покупателям до 30–
40% за три года, считает он.

— Краткосрочные инвестиции 
на полгода-год менее оправданны и мо-
гут принести убытки. Поэтому тем, кто 
сейчас приобретает квартиры для инве-
стиций, необходимо набраться терпе-
ния, — добавил эксперт.

Всплеска спроса на жильё ожида-
ет и управляющий партнёр компании 
«Метриум» Мария Литинецкая. Однако, 
по её мнению, сейчас вряд ли будет та-
кой же ажиотаж, как в 2014-м. По оцен-
ке эксперта, повышение спроса в марте 
по сравнению с февралём может соста-
вить 10–15%.

В Минстрое на момент публикации 
не ответили на запрос «Известий».
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«Неделя» оттепели

Станислав Сергеев

Ведущий Исторического клуба 
«Известий»

С амое тиражное издание СССР. Кило-
метровые очереди к газетным ки-

оскам в день выпуска. Множество яр-
ких материалов, кулинарные рецепты, 
кроссворды — раздолье для домашнего 
чтения. И всё это «Неделя», легендарное 
приложение к «Известиям». В минувшие 
выходные ей исполнилось 60 лет.

Идея подобного издания родилась 
не на пустом месте. Её предложил 
и реализовал в первый же год свое-
го известинского срока редактор-ре-
форматор Алексей Иванович Аджу-
бей.

Можно предположить, что недав-
ний выпускник факультета журнали-
стики МГУ, изучавший там историю 
отечественной печати, знал, что поч-
ти сто лет назад, в 1866 году, в России 
начала выходить и просуществовала 
35 лет газета «Неделя», внешне очень 
похожая на знакомое нам издание. Тот 
же формат (у полиграфистов он назы-
вается А3), те же 16 полос, периодич-
ность. Да и по сути это была газета для 
домашнего чтения, развивавшая «те-
орию малых дел», то есть посильной 
помощи людям в решении различ-
ных житейских проблем. Одно время 
её автором был Чехов.

В 1960 году 36-летний Аджубей, 
ещё полный молодёжного азарта, на-
чал искать новые дороги к читатель-
ским сердцам. Поддержанный со-
ратниками, он до неузнаваемости 
изменил сухие «Известия». Взялся 
за грандиозный проект — 
выпуск спецномера, а затем 
книги «День мира», коллек-
тивного репортажа жур-
налистов об одном дне 
жизни планеты Земля — 
27 сентября. И, наконец, 
«Неделя».

Её первый номер чи-
татели встретили с лю-
бопытством и удивлени-
ем. И удивляться было 
чему. Первое периодиче-
ское издание для семей-
ного чтения во времена 
партийной строгости 
официальной прессы. 
Раскованное и разно-
образное по темати-
ке — от бытовой до по-
литической. Щедро 
и со вкусом иллю-
стрированное. С до-
верительной инто-
нацией разговора 
и преимущественно 
молодыми авторами 
со свежим взглядом 
на жизнь. А нача-
лось всё со сканда-
ла — первыми читате-
лями (а точнее, зрителями) «Недели» 
стали высокие партийные и государ-
ственные чины.

В первой декаде марта 1960 года за-
вершался визит в Индонезию совет-
ской правительственной делегации 
во главе с Никитой Хрущёвым. В со-
ставе рабочей группы было два из-
вестинца – Аджубей и фотокоррес-
пондент Сергей Смирнов, который 
все дни визита передавал в редакцию 
оперативный фоторепортаж. Накану-
не возвращения в Москву Аджубей 
распорядился по телефону доставить 
в аэропорт номер «Недели». Самолёт 
вырулил на финишную прямую. Под-
катили трап. Начали спускаться чле-
ны делегации. Впереди Хрущёв. В это 
время из подъехавшей известинской 
«Волги» выбежал запыхавшийся сот-
рудник и передал Аджубею пачку све-
жих номеров новорождённой «Неде-
ли». Тот раздал их сановным лицам. 
Настороженно и с недоумением они 
начали листать страницы.

Хрущёв тоже взял «Неделю» и удов-
летворенно хмыкнул. Одной из при-
чин его благосклонности было фото 
на первой обложке: запечатлено дру-
жеское рукопожатие руководителей 
двух стран Хрущёва и Сукарно. Лица 
окружающих потеплели, лишь глав-
ный идеолог партии Михаил Суслов 
был недоволен: где это видано, чтобы 
советское печатное издание отправи-
лось в свободный полёт, минуя идео-
логический отдел ЦК?

Но дело было сделано: «Неде-
ля» стала выходить регулярно. Одна-
ко Суслов не простил Аджубея. Два 
месяца тянул с подписанием офици-
ального решения. Первые восемь но-
меров выходили без нумерации. № 1 

по явился лишь на девятом. А сполна 
отыгрался Михаил Андреевич через 
четыре с половиной года, когда со всех 
постов был снят Хрущёв, а следом его 
зять Аджубей.

Родство с первым человеком 
в стране помогло ему реализовать 
свои недюжинные журналистские 
способности и удовлетворить амби-
ции. Оно же в зените подбило его яр-
кую звезду. Это ответ тем, кто в своё 
время пустил в обиход злопыхатель-
скую пословицу: «Не имей сто рублей, 
а женись, как Аджубей».

Первый номер «Недели» делал-
ся буквально на коленке. Не было от-
дельного помещения и штата сотруд-
ников. К выпуску была привлечена 
группа известинцев, все громкие 
в своё время имена: Валентин Китаин, 
Георгий Остроумов, Семён Гарбузов, 
Александр Плющ — журналист с опы-
том фронтового газетчика, он вско-
ре и стал первым главным редактором 
«Недели». Помогали им молодые со-
трудники под началом редактора мно-
готиражки «Известинец» Александра 
Когана, впоследствии он отдал «Неде-
ле» более 30 лет.

Вскоре имена этих новобран-
цев стали известны всей стране: Олег 
Строганов, Александр Менделеев, 
Виктор Веселовский, Эдуард Церко-
вер, Дмитрий Казутин, Виктор Ахло-
мов... Тут следовало бы назвать мно-
жество имён, но это был бы долгий 
поминальный список. Места не хватит.

Назову всё же ещё три имени. Эти 
люди, к счастью, живы. Николай Рах-
манов — выдающийся фотохудожник, 
чьи выставки собирают множество 
поклонников. Анатолий Макаров — 
маститый публицист и писатель, его 
дебют в этом качестве ознаменовал-
ся сценарием популярного фильма 
«Человек с аккордеоном». Елена Муш-
кина пришла в «Неделю» чуть позже, 
в 1965-м, её стаж в еженедельнике са-
мый большой — 35 лет, и она до сих пор 
поражает творческим долголетием: 
пишет четвёртую за последнее вре-
мя книгу.

Появившись в годы оттепели, «Не-
деля» стала её символом и за долгие 
годы прославилась множеством инте-
ресных рубрик и разделов, некоторые 
из них перешли в другие издания. «Ко-

лонка редактора», 

«Что ни город, то норов», «Гость 13-й 
страницы», «Весёлая пятница», «За мо-
рями, за горами», «Зарубежная новел-
ла», «Служба знакомств» — этот ряд 
бесконечен. А какие кулинарные кон-
курсы и турниры всесоюзного мас-
штаба по футболу и боксу она прово-
дила!

У меня к «Неделе» особо трепетное 
отношение: даже в пору работы в «Из-
вестиях» она оставалась моей тайной 
мечтой. В 1987 году мечта сбылась — 
меня пригласил ответственным се-
кретарём её новый главный редактор 
легендарный Виталий Сырокомский, 
до этого преобразивший «Литератур-
ную газету». При нём издание верну-
ло слегка было потускневшую сла-
ву. Опять выстроились длиннющие 
с двух сторон очереди-усы к фирмен-
ному известинскому киоску на Пуш-
кинской площади.

В разные годы «Неделя» пережи-
вала разные периоды, закрывалась 
(в основном по экономическим при-
чинам). В ней сменились несколь-
ко составов и 12 главных редакторов. 
Но она неизменно возвращалась к чи-
тателю, согревая своим теплом. При-
мечательно, что двумя последними 
редакторами в «Неделе» были женщи-
ны: в 2009–2011 годах это была Викто-
рия Волошина, в 2012-м (в свой послед-
ний год издание выходило вкладышем 
в «Известия») — Светлана Наборщи-
кова, редактор отдела культуры в ны-
нешних «Известиях». Они привнесли 
в популярное издание женскую му-
дрость, доброжелательность, терпи-
мость и тепло. 

На сигарету найдётся
A Штрафует сотрудников за пе-

рекуры только 1% фирм, ещё 
в 3% употреблять табак в рабочее время 
запрещено. В 20% компаний контроли-
руют потраченное на перекуры время, 
а 5% материально поощряют сотрудни-
ков, решивших отказаться от вредной 
привычки. 3% респондентов выбрали 
вариант «другое», пояснив, что, напри-
мер, оплачивают антитабачные тренин-
ги или отказывают курильщикам в ком-
пенсации стоимости занятий спортом, 
на которые могут рассчитывать их кол-
леги.

Если бы компания решилась актив-
но бороться с курением среди сотруд-
ников, введение штрафов выбрали бы 
представители только 18% предприя-
тий, показало исследование. Остальные 
82% скорее склонны оказать сотрудни-
ку с вредной привычкой помощь — ме-
дицинскую или психологическую.

Также аналитики HeadHunter инте-
ресовались у работодателей, обраща-
ют ли они внимание на курение при най-
ме сотрудника. Выяснилось, что для 41% 
важно нанять сотрудника без вредной 
привычки, а 57% — не заостряют внима-
ния на этом вопросе. Чаще — в 54% слу-
чаев — некурящих предпочитают на-
нимать малые компании. В крупном 
бизнесе такую стратегию выбирают 
только 14% фирм.

�� ЗАКОН ИЛИ ПОРЯДОК

Штрафовать сотрудников за переку-
ры в прошлом году предложил Мин-
здрав. Эта инициатива была представ-

лена в методических рекомендациях 
ведомства — в корпоративных модель-
ных программах «Укрепление здоровья 
работающих». Документ предлагал ра-
ботодателям провести оценку трудо-
потерь и материальных издержек, свя-
занных с курением сотрудников, а затем 
применять санкции и (или) поощрения. 
Такие меры сегодня уже принимаются 
в США, Великобритании, Германии, Ка-
наде и Албании. В этих странах зарпла-
та потребителей табака меньше, чем 
у некурящих, на 2–23%, утверждают 
в Министерстве здравоохранения. По-
мимо штрафов в методичке есть и дру-
гие рекомендации работодателям. На-
пример, софинансировать медпомощь 
по лечению от табачной зависимости 

или включить её в корпоративную про-
грамму ДМС, открыть на предприятии 
кабинет помощи в отказе от привыч-
ки, а также поддерживать бросающих 
в приложениях, мессенджерах и чатах 
компании.

Удерж ивать часть зарп латы 
за потреб ление табака работодателю 
не разрешает действующее законода-
тельство, напомнил первый зампред ко-
митета Совета Федерации по социаль-
ной политике Валерий Рязанский.

— Такую норму можно было бы про-
писать в индивидуальном контракте 
или коллективном договоре, но и в этом 
случае сотрудники могут оспорить 
её через суд как не соответствующую 
Трудовому кодексу. Но можно лишать 

курильщиков ряда привилегий соцпа-
кета: например, отказывать им в ДМС 
или оплачивать только часть полиса, — 
предложил сенатор.

По его словам, в обозримом буду-
щем работодателям вряд ли позволят 
штрафовать сотрудников за курение — 
несмотря на инициативу Минздрава, 
государство настроено на усиление со-
циальных гарантий, а не на ослабление.

Тем не менее компания может бо-
роться не непосредственно с потребле-
нием табака, а с тратой существенной 
части рабочего времени на перекуры, 
отметила член генсовета «Деловой Рос-
сии» Виктория Попылькова.

— Если для компании именно это ос-
новополагающий момент, то можно 
не запрещать, а ограничить количество 
и продолжительность перекуров или ис-
пользовать современные технологии — 
например, Face ID, — предложила она.

Введение полного запрета на ку-
рение в компании вряд ли можно счи-
тать выходом — скорее всего, сотрудник 
не сможет одномоментно отказаться 
от привычки, полагает Виктория По-
пылькова.

По последним данным Росстата, еже-
дневно курят 22,5% россиян, 4,8% дела-
ют это иногда. 72,5% заявили, что никог-
да не употребляют табак. Большая часть 
курильщиков — люди трудоспособного 
возраста. Среди подростков 15–19 лет 
сигаретами увлекаются только 6,8%, 
среди граждан старше 60 — 12,2%. Самый 
«курящий» возраст — 40–49 лет. В этой 
категории вредная привычка есть поч-
ти у трети россиян (32,5%).

200 донбассцев
Решения по обмену пленными ждут до конца марта

Екатерина Постникова, 
Алексей Забродин

С амопровозглашённые Луганская 
и Донецкая народные республи-

ки для обмена пленными запрашивают 
у Киева около 200 человек. Украинские 
власти, в свою очередь, требуют от них 
возвращения более 60 лиц. Об этом «Из-
вестиям» сообщили представители ДНР 
и ЛНР после встречи контактной группы 
по урегулированию в Донбассе. Участни-
ки этого заседания смогли наметить но-
вую программу разрешения конфликта 
и предварительно договорились по клю-
чевым вопросам (от обмена пленными 
до пропускных пунктов для гражданских 
лиц на линии соприкосновения). Если до-
стигнутые решения удастся закрепить 
на следующей встрече контактной груп-
пы, которая пройдёт 25 марта, то вполне 
возможно, что «нормандский саммит», 
как и планировалось, состоится в апре-
ле 2020 года.

�� КОЗАК И ЕРМАК

11 марта в очередном заседании кон-
тактной группы по урегулированию 
на востоке Украины впервые участво-
вали новые кураторы этого направле-
ния из Киева и Москвы. С российской 
стороны в Минск прибыл замглавы ад-
министрации президента Дмитрий Ко-
зак, а с украинской — руководитель офи-
са президента Андрей Ермак (занял эту 
должность в феврале 2020-го).

По словам Дмитрия Козака, сторо-
ны согласовали новый механизм урегу-
лирования, который должен стать «ди-
алоговой площадкой с участием стран 
“нормандского формата” и сторон кон-
фликта». Деталей этого механизма 
он не раскрыл.

Что касается более конкретных во-
просов, то участники встречи предва-
рительно договорились по следующим 
направлениям: создание консультатив-
ного совета в составе политической 

подгруппы, организация новых пун-
ктов для пропуска гражданских лиц 
и обмен пленными. Также Киев и Дон-
басс подтвердили намерение развести 
силы и средства на трёх новых участках 
линии соприкосновения.

Задача консультативного совета за-
ключается в том, чтобы выработать ре-
комендации по политическим вопросам 
и обеспечить выполнение договорённо-
стей «нормандского саммита», состо-
явшегося в Париже 9 декабря 2019 года. 
Стороны согласовали проект его пол-
номочий и порядок работы (пока не раз-
глашаются). В непризнанных ЛНР и ДНР 
это решение восприняли как готовность 
Киева перейти к прямому диалогу.

— Речь идёт о дополнительной пло-
щадке для консультаций между Дон-
бассом и Киевом. К сожалению, не могу 
раскрыть подробностей, но суть в том, 
что механизм будет направлен на разра-
ботку политических решений и их экс-
пертизу. Участники — Украина, Луганск 
и Донецк. Плюс могут быть предста-
вители стран «нормандского форма-
та» с правом совещательного голоса. 
Но по этому вопросу ведутся перего-
воры с этими государствами — поддер-
жат они идею или нет, — отметил в бе-
седе с «Известиями» представитель ЛНР 
в политической подгруппе на перегово-
рах в Минске, советник главы республи-
ки Родион Мирошник.

Переговорщики также обозначили 
два контрольных пункта въезда–вы-
езда (КПВВ) на линии соприкоснове-
ния. Как уточнили в офисе президента 
Украины, речь идёт об «одновремен-
ном открытии» КПВВ в населённых 
пунктах Золотое и Счастье. При этом 
договориться, на каких трёх участ-
ках линии соприкосновения пройдёт 
следующее разведение сил и средств, 
стороны не смогли. По словам Родиона 
Мирошника, «компромиссные предло-
жения» по новым участкам Киев и рес-
публики должны подготовить к кон-
цу месяца.

— Есть девять вариантов участков — 
каждая сторона подала по три. Из них 
частично совпадает лишь один. Речь 
идёт о Гнутово, и то не совпадают края 
и координаты этого участка. Сторонам 
предложили до 25 марта найти компро-
мисс по участкам разведения, — уточ-
нил луганский политик.

Наконец, участники встречи пред-
варительно обозначили условия сле-
дующего обмена пленными между 
Киевом и республиками. Предыду-
щий такой шаг состоялся 29 декабря 
2019 года и прошёл по формуле «124 
на 76» для ДНР и ЛНР и Киева соответ-
ственно. Теперь за неделю — до 18 мар-
та — стороны должны предоставить 
списки на обмен, чтобы в течение двух 
недель договориться о его проведе-
нии. При этом, по словам Родиона Ми-
рошника, процесс верификации не-
простой, а значит, сторонам может 
понадобиться дополнительное вре-
мя до 25 марта.

В пресс-службе офиса уполномо-
ченного по правам человека в ДНР Да-
рьи Морозовой «Известиям» уточнили, 
что республика запрашивает у Киева 
для верификации около 140 человек. 
Донецк, в свою очередь, удерживает 
на своей территории 15 разыскивае-
мых Украиной лиц. Что касается ЛНР, 
то, как рассказала «Известиям» упол-
номоченный по правам человека рес-
публики Ольга Кобцева, Луганск ра-
зыскивает на украинской территории 
около 60 человек (без учёта пропавших 
без вести). Киев запрашивает для ве-
рификации на территории ЛНР около 
50 человек.

�� ДОРОГА К САММИТУ

Начавшиеся подвижки в решении кон-
фликта в Донбассе в ЛНР связывают 
с проявлением политической воли вла-
стей Украины и лидеров других стран 
«нормандского формата». Тем не менее, 
подчеркнула Ольга Кобцева, важно по-

нимать, что конкретных договорённо-
стей, в частности по теме обмена, ещё 
нет — речь идёт лишь о шагах, которые 
могут способствовать реализации это-
го процесса.

Положительный исход также увязы-
вают с участием высокопоставленных 
представителей Киева и Москвы — Анд-
рея Ермака и Дмитрия Козака. По оцен-
ке Родиона Мирошника, эти полити-
ки дали сторонам серьёзный импульс: 
«большой ряд формальных препон и, что 
называется, крючкотворства был снят 
путём диалога Козака и Ермака».

Успешная работа контактной груп-
пы может вновь поставить на повестку 
проведение ещё одного «нормандско-
го саммита», который, согласно дого-
ворённостям, должен состояться через 
три месяца после парижской встречи, 
то есть в апреле 2020 года. На нём ак-
тивно настаивает украинская сторо-
на, её в этом поддерживают Франция 
и Германия. Россия воспринимает это 
как «пожелания» и отмечает: для новой 
встречи на высшем уровне необходимо 
«не только выполнить то, о чём раньше 
договорились, но и понять, с каким на-
бором решений» страны выйдут на но-
вую встречу в верхах.

К предыду щим договорённо-
стям относятся внесение изменений 
в украинскую конституцию на ос-
нове «формулы Штайнмайера» (сна-
чала предоставление Донбассу осо-
бого статуса, затем проведение там 
местных выборов и лишь потом пе-
редача Киеву контроля над границей 
с Россией), полноценное перемирие 
в Донбассе до конца 2019 года, раз-
ведение сил в трёх пунктах до мар-
та 2020 года, увеличение количества 
пропусков  для гражданских лиц. 
Проб лемы возникли с «формулой 
Штайнмайера» — президент Украи-
ны Владимир Зеленский настаивал 
на другом порядке действий (снача-
ла контроль над границей и лишь за-
тем местные выборы).

— Минувшая встреча контактной 
группы — движение в правильном на-
правлении, которое поможет вывести 
минский процесс из тупика, — сказал 
«Известиям» глава Киевского центра по-
литических исследований и конфлик-
тологии Михаил Погребинский. — Си-
туация для украинского президента 
не самая благоприятная — чтобы и даль-
ше не уронить свой рейтинг (по данным 
украинской аналитической организа-
ции «Центр Разумкова», к концу февра-
ля он составляет 40%, при том что в мае 
2019 года на президентских выборах 
он получил 73% голосов. — «Известия»), 
он должен идти по пути мирного уре-
гулирования.

По оценке эксперта, Владимир Зе-
ленский будет придерживаться «двой-
ной риторики»: в публичном поле 
продолжит линию предыдущего прези-
дента Петра Порошенко, при этом даст 
Андрею Ермаку карт-бланш на полити-
ческую реализацию минских догово-
рённостей.

Окончательно решения должны 
быть оформлены на следующей встре-
че контактной группы — 25 марта. Если 
ничего не сорвётся, то вполне вероятно, 
что «нормандский саммит» действи-
тельно соберётся в апреле 2020 года.

Общество
МНЕНИЕ

Новогодний выпуск приложения 
к «Известиям», 1968 год

Последний обмен пленными между Киевом и Донбассом состоялся 29 декабря 2019 года
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Держи патруль
Как будет развиваться ситуация в Идлибе  
после договорённости России и Турции

Антон Лавров

В Анкаре завершаются российско-ту-
рецкие переговоры по поводу пере-

мирия в Идлибе. Стороны согласовывают 
порядок совместного патрулирования 
трассы М4 и способы вытеснения бое-
виков из буферной зоны. Террористы, 
в свою очередь, обещают продолжить 
сражаться за неё. Эксперты считают, что 
пока Турция выполняет свою часть сдел-
ки о перемирии и потому она может сыг-
рать важную роль в обеспечении безо-
пасности магистрали Алеппо — Латакия.

�� ЧИСТАЯ ДОРОГА

Как рассказали «Известиям» источники, 
знакомые с ходом российско-турецких 
переговоров, военные делегации очень 
близки к подписанию окончательного 
соглашения. Сейчас уточняются его по-
следние детали.

Москва и Анкара готовятся начать 
с 15 марта совместное патрулирование 
70-километрового участка трассы М4 
в Идлибе. Сейчас обсуждается возмож-
ность совместного нанесения ударов 
по группировкам экстремистов, кото-
рые не подчиняются условиям пере-
мирия.

Присутствие боевиков в зоне безо-
пасности вдоль шоссе будет запрещено. 
Все они должны покинуть её до начала 
совместного патрулирования. Наблю-
дать за шестикилометровым участком 

земли по обе стороны дороги будут по-
сты участников переговоров. Турецкие 
подразделения введут в район к севе-
ру от М4. Российская военная полиция 
установит несколько блокпостов к югу 
от границы зоны безопасности.

Для защиты шоссе совместным па-
трулям придадут боевые вертолёты — 
российские и турецкие.

Дорогу Алеппо — Латакия откро-
ют для гражданского транспорта. Пре-
кращение огня уже дало возможность 
возобновить движение по трассе М5 
между Алеппо и Дамаском.

В четверг, 12 марта, министр оборо-
ны Турции подтвердил, что российской 
и турецкой делегациям удалось прийти 
к соглашению по большинству вопросов 
и переговоры проходят конструктивно.

— Турция подтвердила серьёзность 
своих намерений, отметил военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — Подкон-
трольные ей группировки прекратили 
попытки атак. А вот удастся ли ей обу-
здать радикальных исламистов — это 
вопрос. Не исключено, что мы впер-
вые увидим активные действия Анка-
ры против «Джебхат ан-Нусры» (запре-
щена в России) для разблокировки М4.

Политический советник президен-
та Сирии Бусейна Шаабан заявила, что 
соглашение предусматривает освобож-
дение от террористов городов Джиср-
эш-Шугур и Эриха, расположенных 
вблизи М4. Первый из них остаётся глав-
ным оплотом «ан-Нусры». По своей воле 
бое вики уходить оттуда не собираются.

�� ОБМЕН УГРОЗАМИ

Экстремисты уже заявили о своём от-
казе поддержать перемирие. В распро-
странённом обращении они не согла-

сились покидать зону безопасности 
и призвали местное население продол-
жить сопротивление правительствен-
ным силам. Поддержали «ан-Нусру» 
и другие группировки, включая «Хур-
рас ад-Дин» (запрещена в России).

Несмотря на продолжающиеся пере-
говоры, президент и министр обороны 
Турции не устают заявлять, что готовы 
немедленно возобновить военную опе-
рацию в Сирии, если Москва или прези-
дент Башар Асад не сдержат своих обе-
щаний и снова начнут боевые действия.

Реджеп Тайип Эрдоган подчеркнул, 
что небольшие инциденты «тут и там 
случаются» и устойчивость перемирия 
его беспокоит. Анкара пока не намере-
на сокращать своё военное присутствие 
в Идлибе. Уже после подписания москов-
ских соглашений в провинцию вошло 
ещё несколько колонн турецких войск.

Анкара обещает отвечать на обстре-
лы по их блокпостам ещё более силь-
ными ударами, чем раньше. В феврале 
турецкое военное ведомство заявляло 
об уничтожении ответным огнём десят-
ков объектов Сирийской арабской ар-
мии (САА) и сотен солдат.

— Разумеется, такие данные силь-
но завышены, — сообщил «Известиям» 
военный историк Дмитрий Болтен-
ков. — Огонь турецкой артиллерии был 
не слишком эффективным. Другое дело, 
если Анкара вновь подключит к делу 
беспилотники и авиацию. Они доказа-
ли, что способны наносить серьёзный 

ущерб при слабой ПВО. Передышка дала 
возможность сирийскому правитель-
ству подтянуть к линии фронта допол-
нительные ЗРК. Тем не менее к турец-
ким угрозам надо относиться серьёзно.

Пока готовится соглашение по трас-
се М4 на севере Сирии, в десятикило-
метровой зоне безопасности вдоль 
границы возобновились совместные 
российско-турецкие патрули. Они были 
на время приостановлены, пока в Ид-
либе шли активные боевые действия. 
Сейчас военные прикрывают там наши 
ударные вертолёты и сопровождают 
беспилотники.

�� ПЕРЕМИРИЕ УДЕРЖИВАЕТСЯ

Эффект от подписанного в Москве пере-
мирия стал заметен быстро. В день пе-
реговоров в Идлибе российской сторо-
ной было зафиксировано 35 обстрелов. 
В первый день прекращения огня их ко-
личество уменьшилось вдвое и про-
должило снижаться. 10 марта не было 
отмечено ни одной перестрелки. В по-
следующие дни фиксировались толь-
ко единичные случаи открытия огня. 
Во всех случаях стрельбу вели терро-
ристические группировки, а не поддер-
живаемые Турцией отряды боевиков.

Впрочем, абсолютного соблюдения 
режима тишины нет там и сейчас. Тем 
не менее активные наземные боевые 
действия прекратились, и линия фронта 
стабилизировалась. Уже несколько дней 
авиация ни одной из сторон не наносит 
ударов в зоне конфликта. Турецкие 
и российские беспилотники продолжа-
ют дежурить в воздушном простран-
стве Идлиба, но используются в разве-
дывательных целях и для наблюдения 
за режимом прекращения огня.

Мир

Кузовные части
Южные рубежи прикроют мощные бронеавтомобили

Роман Крецул, Антон Лавров, 
Алексей Рамм

Российские военные базы в Средней 
Азии усилят грузовики с пушками. 

Спецмашины на шасси транспортных 
«Уралов» и «КамАЗов» получили допол-
нительную защиту от пуль и осколков. 
На их борту военные смогут разместить 
внушительный арсенал — пулемёты, 
автоматические гранатомёты и даже 
противотанковые ракетные комплек-
сы. До конца 2022 года в Таджикистане 
и Киргизии будет развёрнуто несколь-
ко подразделений, оснащённых новой 
техникой.

�� ПУЛЕМЁТНАЯ «ТАЧАНКА»

Первые машины уже поступили на авиа-
базу Кант в Киргизии и на 201-ю воен-
ную базу в Таджикистане. Полностью 
развернуть группировку автомобилей 
планируется до конца 2022 года.

Особенно эффективны бронегрузо-
вики против излюбленной боевой тех-
ники террористов — «джихад-мобилей». 
Боевики монтируют в их кузове круп-
нокалиберные пулемёты, безоткат-
ные орудия и даже пусковые установ-
ки НУРС. В условиях Ближнего Востока 
такие модернизированные автомоби-
ли представляют серьёзную проблему 
для не самых передовых армий. За счи-
таные минуты несколько появивших-
ся на горизонте точек превращается 
в группу машин, набитых головореза-
ми, а на позиции обороняющихся обру-
шивается шквал огня.

В Ираке и Сирии удара несколь-
ких «тачанок» хватало, чтобы обра-
тить в бегство блокпосты неопытных 
ополченцев. Именно стремительными 
и не ожиданными атаками отрядов тер-
рористов на вооружённых внедорож-
никах удалось дважды захватить Паль-
миру. В Ираке благодаря такой тактике 
боевики в 2014 году захватили Мосул.

Фотоснимки огромных колонн пи-
капов под чёрными флагами были 
привычным зрелищем в период наи-
больших успехов ИГИЛ (организация 
запрещена в России) в Ираке. Минобо-

роны РФ сообщало об уничтожении 
в боях за Акербат 157 пикапов терро-
ристов. 

— Против «тачанки» нужно иметь 
такую же «тачанку», но мощнее, — от-
метил военный историк Алексей Хло-
потов. — Для боевиков характерны 
манёвренная война, быстрые переме-
щения. Им нужно противопоставить 
не менее мобильные средства, и жела-
тельно более защищённые. Проблема 
оснащения нашей армии бронирован-
ными грузовиками давно актуальна. 
У нас были либо совсем незащищён-
ные машины, либо бронетранспортёры.

При этом защита БТР ненамного 
сильнее, чем у бронегрузовиков, до-
бавил эксперт. В то же время они го-
раздо тяжелее и дороже. А по огневой 
мощи такие автомобили даже превос-
ходят лёгкую бронетехнику — в их ку-
зове можно установить несколько пу-
лемётов, автоматический гранатомёт, 
зенитную установку или противотан-
ковый ракетный комплекс.

�� ВНИМАНИЕ НА ЮГ

В последние годы РФ серьёзно усили-
вает группировку, прикрывающую юж-

ные рубежи. В частности, туда направ-
ляют самые мощные в мире реактивные 
системы залпового огня — «Торнадо-С». 
Авиабаза в Киргизии получит модер-
низированные штурмовики Су-25СМ3.

Наращивание российских сил 
на среднеазиатском направлении идёт 
на фоне роста активности экстреми-
стов в Афганистане, куда переместились 
многие боевики после разгрома в Сирии.

Афганское направление всегда было 
для России актуальным, о чём, к сожа-
лению, Москва на длительный период 
забыла, отметил вице-президент Ака-
демии геополитических проблем пол-
ковник Владимир Анохин.

— Боевики, которых громят в других 
регионах, неизбежно будут стягивать-
ся на территорию этой страны, — пояс-
нил он. — Россия уделяет пристальное 
внимание этому направлению. Необхо-
димо держать мобильные и эффектив-
ные силы на случай активности экстре-
мистов в республиках Средней Азии.

В начале недели США заявили, что 
начинают вывод своих войск из Афга-
нистана. Завершить его планируется 
за 14 месяцев. По оценкам Пентагона, 
в стране всё ещё осталось от 2 до 5 тыс. 
террористов ИГИЛ. Они контролиру-

ют несколько районов в горах. После 
ухода американских военных из страны 
и сокращения помощи местному прави-
тельству группировка боевиков может 
активизироваться.

Россия неоднократно высказывала 
опасения по поводу возможного про-
никновения террористов из Афгани-
стана в Таджикистан и их последую-
щего расползания в соседние страны.

В ноябре прошлого года на встрече 
лидеров государств Средней Азии рас-
пространение в регионе идеологии сто-
ронников ИГИЛ, а также прочих экстре-
мистских группировок было названо 
одной из основных проблем. Не менее 
5 тыс. человек из этих постсоветских 
стран присоединились к боевикам 
и вое вали в Сирии, Ираке и Афганистане.

�� ДРУГ МОЙ ГРУЗОВИК

Грузовики с установленным на них 
во оружением, известные также как 
гантраки (gun trucks), имеют долгую 
историю. Их использовали и союзни-
ки во Второй мировой войне, и США 
во Вьетнаме, и израильские части в вой-
нах с арабскими государствами, и под-
разделения Советской армии в Афгани-
стане, и ВС России в постсоветские годы.

Зачастую такие машины оборудуют 
по необходимости сами воюющие. На-
пример, советские бойцы устанавлива-
ли в кузов ЗиЛ-131 или ГАЗ-66 зенитную 
установку ЗУ-23-2, а борта укреп ляли 
брёвнами, мешками с песком или ме-
таллическими листами. 

Бывали и курьёзы. К примеру, в мае 
2014-го боевики из так называемого ба-
тальона «Азов» в ходе «зачистки» в Ма-
риуполе использовали мусоровоз с при-
варенными к нему прутьями.

Бронеавтомобили слабее защище-
ны, чем БМП и БТР, но гораздо быстрее, 
если речь не идёт о пересечённой мест-
ности или непролазной грязи. В степях 
и пустынях Средней Азии колёсная тех-
ника большую часть года вполне может 
ездить и вне дорог. Ещё одна сильная 
сторона — они дешевле в производстве 
и эксплуатации и имеют вдвое больший 
запас хода.

Бронированный грузовик с пушкой — лучшее средство против «джихад-мобилей»

Бронеавтомобили российской военной полиции уже привычная картина  
в освобождённых городах провинций Алеппо и Идлиб

A Аналогичные причины по-
будили террористов разру-

шить храмы Бэла, Баалшамина, Триум-
фальную арку в Пальмире в 2015 году 
и взорвать центральную часть римско-
го амфитеатра в 2017-м — все объекты 
включены в список всемирного насле-
дия ЮНЕСКО.

�� В СВОБОДНОМ ПОРТУ

Сейчас же угроза разрушения нависла 
над другим памятником — комплексом 
древних деревень на северо-востоке 
Сирии, включённым в список насле-
дия в 2011 году, непосредственно пе-
ред вторжением ИГИЛ в арабскую рес-
публику. Деревень всего 40, большая 
их часть расположена между города-
ми Африн, Алеппо и в провинции Идлиб.

В ЮНЕСКО заявили «Известиям», что 
всерьёз обеспокоены угрозами исто-
рическому и культурному наследию 
Сирии. При этом там подчеркнули, что 
продолжают оказывать САР как госу-
дарству — члену организации поддерж-
ку в возвращении незаконно вывезен-
ных ценностей.

— Войны разрушительны, и конфликт 
в Сирии ещё раз показал: культурные 
ценности всё чаще становятся объек-
тами преследования (преднамеренно 
или нет). Их разрушение, главным об-
разом в результате побочных ударов, 
целенаправленного уничтожения или 
незаконных раскопок, вызывает серьёз-
ную обес покоенность у ЮНЕСКО, — от-
метили в организации. — Пока труд-
но оценить масштабы всех потерь, 
но мы отдаём отчёт: количество пред-
метов искусства, похищенных из музе-

ев и в том числе безвозвратно утерян-
ных объектов, — значительно. 

С целью не допустить контрабанды 
ценностей, в 1970 году ЮНЕСКО при-
няла конвенцию о незаконном пере-
мещении культурного наследия. Она 
запрещает ввоз и вывоз присвоенных 
артефактов, а также оговаривает, что 
предметы следует вернуть в те музеи 
и на ту территорию, откуда они были 
украдены. Конвенцию по состоянию 
на 2020 год подписали 134 государства. 

Конкретно для этой цели в 1978 го-
ду ЮНЕСКО также учредила Межпра-
вительственный комитет по возвраще-
нию похищенных артефактов в страны 
их происхождения или реституции 
(ЮНИДРУА) в случае незаконного при-
своения. Работа комитета направлена 
на то, чтобы вернуть артефакты в стра-
ны их происхождения.

В ЮНЕСКО подчеркнули: Сирия ра-
тифицировала конвенцию 1970 года, 
участвует в ЮНИДРУА и плодотворно 
сотрудничает с ооновским ведомством.

Как писала в 2017 году Al Jazeera, кон-
венция не регулирует офшорные порты — 
именно через подобные точки и идёт 
торговля крадеными предметами ис-
кусства. По сообщениям издания, в сво-
бодном порту Женевы хранится свыше 
1 млн объектов культурного наследия.

В январе 2020-го Сергей Степашин, 
председатель российского Импера-
торского православного палестинско-
го общества (ИППО), которое занима-
ется восстановлением монастырского 
комплекса в сирийской Маалюле, рас-
сказал «Известиям», что ЮНЕСКО со-
трудничает с РФ и правительством САР 
в восстановлении Пальмиры.

�� УРОК КУЛЬТУРЫ 

Ранее депутат сирийского парламента 
Аммар аль-Асад заявил «Известиям», что 
главным грабителем культурного насле-
дия Сирии выступает Турция. Политик 
подчеркнул, что награбленные ценно-
сти из музеев Идлиба, а также Пальмиры 
и Хомса, некогда бывших под контролем 
ИГИЛ, продаются на турецких рынках.

В МИД Турции не согласны с подоб-
ными обвинениями. В ведомстве завери-
ли «Известия», что продажа и хранение 
краденых археологических артефактов 
в Турции запрещены.

— Ни на одном рынке или в магазине 
на территории нашей страны не разре-
шается продажа музейных артефактов. 
Не было зарегистрировано ни одного 
инцидента контрабанды культурных 
ценностей турецкими военными во вре-
мя контртеррористических операций 
в САР. Утверждения о доставке сирий-
ских артефактов с помощью военной 
силы в Турцию не имеют доказательств, 
поэтому они ошибочны и беспочвенны, — 
заявили в министерстве.

Турция ратифицировала конвен-
цию ЮНЕСКО 1970 года. При этом в МИД 
страны утверждают, что Анкара также 
неукоснительно соблюдает Конвенцию 
о защите культурных ценностей в во-
оружённых конфликтах от 1954 года. Це-
лями операций в Сирии были исключи-
тельно террористы, их схроны оружия 
и оборудование. Ни религиозные зда-
ния, ни объекты культурного наследия, 
ни места археологических раскопок, 
ни коммунальные службы не подверга-
ются нападениям Турции, подчеркнули 
в министерстве.

В дипведомстве отметили: с 2011 года 
полиция и таможенники, особенно те, 
что расположены в провинциях вдоль 
границ Турции, были обучены отличать 
сирийское культурное наследие. Крас-
ные списки Международного совета му-
зеев для Сирии и Ирака, а также инфор-
мация о сирийских артефактах из базы 
Интерпола были переведены на турец-
кий язык и распространены на погра-
ничных КПП, в полицейских центрах, 
во всех государственных и частных му-
зеях, а также среди коллекционеров.

— С 2013 года министерство культу-
ры и туризма провело учебные меро-
приятия более чем для 600 сотрудни-
ков из 200 музеев, чтобы предотвратить 
незаконную торговлю сирийскими ар-
тефактами и обеспечить их сохран-
ность в Турции, если они всё же попа-
дут на территорию страны, — рассказали 
в ведомстве.

Там заверили, что артефакты, изъя-
тые во время полицейских операций 
и плановых проверок и идентифициро-
ванные как имеющие сирийское про-
исхождение, помещены на временное 
хранение в ближайшие турецкие му-
зеи — это облегчит их дальнейшее воз-
вращение в Сирию.

В МИД Турции, однако, не смогли от-
ветить на уточняющий вопрос «Извес-
тий» о том, были ли уже случаи переда-
чи найденного сирийского наследия 
в родные музеи. В правящей сирийской 
партии Баас в ответ на запрос «Извес-
тий» задали всего один вопрос: а когда 
же турецкая сторона, предпринявшая 
так много шагов по изучению сирий-
ских памятников, вернёт обнаружен-
ные ценности?

Свежо  
приданое
ЮНЕСКО призвала  
вернуть украденные  
ценности Сирии
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Пальмиру сирийская армия при поддержке российских ВКС освобождала в 2015 и 2017 годах, при этом удалось избежать прямых ударов по историческим памятникам
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«На Никольской было весело»
Экс-звезда «Барселоны» Хавьер Савиола —  
о силе мундиаля и карьере Дениса Черышева

Севастиан Терлецкий

Российским футболистам нужно ехать 
за рубеж и прогрессировать в лучших 

лигах мира, считает легендарный арген
тинский нападающий Хавьер Савиола. 
Он уверен: в РФ и сегодня есть игроки 
уровня Карпина и Мостового, которые 
могут стать мировыми звёздами. «Извес
тия» пообщались с Савиолой в Москве 
после Кубка легенд, где он сыграл в со
ставе сборной звёзд. 

Вы не первый раз приезжаете в Россию?
Во время чемпионата мира я провёл 

в вашей стране месяц. В основном в Мо-
скве и Петербурге. Работал на матчах 
сборной Аргентины и других команд Ла-
тинской Америки. Но бывал в России 
и до этого. Ещё в игровые годы шесть 
или семь раз приезжал. 

За месяц проживания вам удалось изба
виться от стереотипов о нашей стране?

У меня и не было предубеждений 
о России. Мне всё очень понравилось 
во время чемпионата мира. Отлич-
ная организация. Да и простые жи-
тели городов были приветливы. Если 
ты идёшь по улице и не понимаешь, как 
тебе попасть куда-то, всегда подска-
жут. Да, я слышал, что русские стро-
гий и закрытый народ. Но когда ока-
зался в этой стране, понял: всё ровно 
наоборот. 

Каково ваше самое яркое впечатление 
о России?

Конечно, мне запомнились матчи 
сборной Аргентины, когда моя сборная 
побеждала. Если говорить о жизнен-
ных ситуациях, то мне очень нравилось, 
как болельщики после каждого матча 
собирались рядом с Красной площа-
дью. На Никольской улице всегда было 
очень весело. Туда приходили люди 
из разных стран, которые болели за раз-
ные команды, и все вместе они просто 
гуляли, отдыхали. Это было очень ат-
мосферно, но чувствовались спокой-
ствие и безопасность.

Знаю, что вы часто гуляли по Москве, 
и даже несколько раз встречал вас. 

Да, я часто гулял, и в центре всегда 
было много народу. Люди расслабля-
лись, выпивали — это нормально для 
такого события. Чемпионат мира идёт 
не так долго, и каждый старается про-
чувствовать по полной каждый день 
этого праздника. Все люди уважали 
друг друга и были очень добродушны. 
Самое главное, что даже болельщики 
разных сборных, которые днём могли 

играть друг против друга на футболь-
ном поле, спокойно гуляли вечером вме-
сте и с улыбками вспоминали матч вне 
зависимости от результата. Это то, что 
мне больше всего нравится на чемпио-
натах мира.  

В чемпионате Испании уже давно высту
пает российский футболист Денис Черы
шев. Знаете его?

Мне очень нравится этот футболист. 
Денису ещё играть и играть на высоком 
уровне. Полагаю, России очень важ-
но, чтобы ваши футболисты выступа-
ли в лучших лигах мира. Чемпионат 
мира дал очень серьёзный импульс 
развитию футбола в вашей стране. 
Думаю, большое число россиян в ве-
дущих лигах мира могут достичь про-
гресса. Это очень важный момент, и ва-
шим футболистам точно нужно ехать 
за рубеж.

Главная проблема Черышева — травмы. 
Без них он бы мог добиться большего?

У Черышева отличная техника, 
и у него есть все качества, чтобы играть 
в топ-клубах. Но, к сожалению, в футбо-
ле многое зависит от травм.

Когда вы играли за «Барселону», в Испа
нии было очень много российских фут
болистов. Кого бы вы могли выделить?

Карпин и Мостовой. Это ребята 
с очень сильным характером. Очень 
техничные. Особенно мне нравился 
Александр Мостовой, который дол-
го играл в «Сельте». В России и сейчас 
есть футболисты такого уровня. Про-
сто они почему-то не уезжают из мест-
ного чемпионата. 

«Локомотив» мести
«Железнодорожникам» нужно взять реванш у «Ростова» для выхода  
на третье место в РПЛ

Андрей Пиров, Никита Павлов

Н есмотря на массовые паузы в раз
личных мировых спортивных со

ревнованиях, сезон в Российской 
футбольной премьерлиге пока про
должается. В грядущие выходные со
стоятся игры 22го тура чемпионата 
страны. Центральной встречей уикен
да станет противостояние «Ростова» 
и «Локомотива», которые разыграют 
между собой право единолично нахо
диться на третьем месте в таблице (сей
час у обеих команд по 38 очков). Дон
чане попробуют снова сдержать натиск 
столичной команды. В понедельник 
им удалось сделать это в матче с ЦСКА 
(3:2). А лидер РПЛ — «Зенит» — постара
ется прервать не удачную серию из двух 
подряд домашних нулевых ничьих в гря
дущей встрече с «Уралом».

22-й тур станет первым в чемпиона-
те России, где будут действовать огра-
ничения по посещаемости стадионов 
из-за угрозы коронавируса. Информа-
ция меняется едва ли не каждый час, 

и пока в лиге нет единых чётких пра-
вил относительно новой системы. Клу-
бы ориентируются на региональные 
постановления. Так, в Москве и Ека-
теринбурге введён максимальный по-
рог 5 тыс. человек на массовых меро-
приятиях.

В грядущем туре эти ограниче-
ния затронут только матч ЦСКА — 
«Уфа». Остальные столичные команды 
и «Урал» сыграют на выезде.

— Ну а что делать? В Европе вооб-
ще матчи Лиги чемпионов проходят 
без зрителей (по некоторым данным, 
розыг рыши ЛЧ и Лиги Европы в бли-
жайшее время могут вообще при-
остановить. — «Известия»), — заявил 
член исполкома РФС, глава объедине-
ния отечественных тренеров Михаил 
Гершкович «Известиям». — Это вынуж-
денная мера. Нужно просто смирить-
ся и пережить ситуацию, подчиниться 
и принять эти условия. Сейчас спор-
тивные результаты и зрелищность ухо-
дят на второй план. Главное — сохране-
ние здоровья граждан.

�� «РОСТОВ» — «ЛОКОМОТИВ»

У дончан может возникнуть ощущение 
дежавю. Второй тур подряд к ним при-
езжает московский клуб с задачей вы-
бить их из тройки лидеров РПЛ. В про-
шлые выходные у ЦСКА не получилось 
это сделать. А теперь шанс есть у «Ло-
комотива». Пока у москвичей и ростов-
чан по 38 очков. Но команда Валерия 
Карпина располагается выше благода-
ря выездной победе над «Локо» в пер-
вом круге (2:1). «Железнодорожники» 
после возобновления сезона выглядят 
более сбалансированно, чем армейцы. 
«Ростов» же на данный момент — самая 
результативная команда чемпионата. 
В его активе уже 38 забитых мячей.

— На данном этапе «Локомотив» — 
команда более серьёзная, чем ЦСКА, — 
заявил экс-наставник «Ростова» Сергей 
Балахнин. — Она более сбалансирована 
и в обороне, и в защите. Да, «железно-
дорожники» сейчас не забивают много, 
но момент всегда реализуют. С ними «Ро-
стову» будет намного сложнее.

�� «ЗЕНИТ» — «УРАЛ»

Питерцев штормит: две ничьи после 
возобновления РПЛ и ни одного заби-
того мяча. Если в ближайшее время они 
допустят ещё одну осечку, то их пози-
ции пошатнутся. Сейчас «Зенит» име-
ет отрыв шесть очков от второго места. 
«Уралу» баллы также крайне необходи-
мы. Екатеринбуржцы идут на девятой 
строчке, но находятся всего в трёх оч-
ках от зоны переходных матчей за пра-
во остаться в РПЛ.

— Думаю, «Зенит» должен прервать 
свою неудачную серию, — заявил «Из-
вестиям» экс-нападающий сборной Рос-
сии Сергей Кирьяков. — Если команда 
допустит осечку в третий раз подряд, 
то её отрыв сократится практически 
до минимума. В руководстве и в самом 
клубе это прекрасно понимают. Если 
питерцы хотят спокойно финишировать 
на первом месте, то больше ошибаться 
нельзя. Поэтому матч с «Уралом» можно 
назвать самым важным в сезоне для «Зе-
нита». Им нужно обязательно победить 
и прервать неудачную полосу.

�� «СОЧИ» — «КРАСНОДАР»

«Быки» продолжают погоню за «Зени-
том». До лидера всего шесть очков, а впе-
реди матч с очень опасным «Сочи». Фор-
вард Александр Кокорин показывает 
высокую результативность. В трёх по-
следних матчах он записал на свой счёт 
уже три гола. А в игре с «Краснодаром» 
может забить 100-й мяч и войти в леген-
дарный клуб Григория Федотова (фут-
болисты, забившие 100 и более мячей 
за карьеру).

— Соперник достаточно серьёзный, 
и Кокорину будет сложно забить свой 
юбилейный мяч именно в матче с «Крас-
нодаром», — сказал «Известиям» его 
бывший тренер по столичному «Дина-
мо» Сергей Силкин. — Но, конечно, он бу-
дет стараться это сделать уже в гряду-
щей встрече. Что касается игры в целом, 
то обеим командам очки нужны как воз-
дух. Но «Краснодар» всё-таки фаворит — 
его футболисты более сыгранны. «Сочи» 
же не хватает монолитности. Состав 
у южан хороший, но команда находит-
ся ещё в периоде становления.

Кроме того, в 22-м туре РПЛ пройдут 
матчи «Ахмат» — «Динамо», «Оренбург» — 
«Спартак», «Арсенал» — «Рубин» и «Там-
бов» — «Крылья Советов».

Сергей Сычёв

К аннский и Московский кинофести
вали вовсю ведут аккредитацию 

прессы, но всё меньше людей верит, что 
эти мероприятия состоятся. Изза пан
демии коронавируса уже были отмене
ны МКФ в Салониках и MipTV, перенесён 
CanneSeries, в престижном американ
ском SXSW отказались участвовать все 
крупные игроки рынка — так что отме
нился и он. Вестники индустрии рапор
туют о потерях от $2 млрд до $5 млрд. 
Совместно с экспертами «Известия» вы
яснили, стоит ли планировать посеще
ние ММКФ и Канна этой весной.

�� КАНН НАДЕЕТСЯ

73-й Каннский кинофестиваль должен 
пройти с 12 по 23 мая. Московский — с 22 
по 29 апреля. 16 апреля в Канне обещают 
пресс-конференцию, где объявят кон-
курсную программу. Но крупнейшие 
в мире фестиваль и кинорынок вряд ли 
смогут пройти в штатном режиме.

Во Франции вышло положение, за-
прещающее мероприятия численно-
стью более 5 тыс. человек, а потом ещё 
одно — с ограничением уже до 1 тыс. 
(срок его действия пока до 15 апреля). 
А только на одном Каннском кинорынке 
в прошлом году побывало более 12 тыс. 
участников. Но у положения есть ого-
ворка об исключениях, регламентиро-
ванных правительством, поэтому Канн 
пока высказываться не спешит. 

Директор Каннского кинорынка Же-
ром Пайяр написал в Facebook: «Прости-
те, ребята, но фестиваль пройдет в мае, 
как обычно». Однако затем в другом 
комментарии он отметил: фестиваль 
«ведёт переговоры с отелями, чтобы 
они вернули деньги при отмене ивента».

Последнее высказывание предста-
вителей Канна на этот счёт было от пре-

зидента фестиваля Пьера Лескюра: 
он сказал, что, если к апрелю пандемия 
не снизит темпов, фестиваль отменят.

�� ИДЕИ, ТАБУ И СТРИМИНГ

Отмена Канна очень невыгодна регио-
ну: фестиваль и рынок — существенный 
его источник дохода. Но не только это 
важно. Канн — важнейший идеологиче-
ский форпост кинематографа, и то, что 
прошлый победитель основного кон-
курса — картина «Паразиты» — стал 
обладателем нескольких «Оскаров» 

в главных номинациях, подтверждает 
его значение.

Оно, кстати, и так оказалось под 
ударом из-за непопулярного решения 
руководства не принимать картины 
стриминговых платформ. За счёт этого 
табу другие смотры вырвались вперёд, 
и сегодня Венеция кажется прогрес-
сивней Канна: неслучайно другой важ-
ный фильм — «Джокер» победил имен-
но там.

Отмена Канна повлечёт и репутаци-
онные потери — фестиваль может утра-
тить лидерство в имиджевой гонке, 

и эстафету подхватит, скажем, Торон-
то или вновь набирающий силу Берлин. 

Кроме того, на Канн давит движе-
ние #metoo, заставляя его руковод-
ство решать, как поступить при отбо-
ре фильмов — например, стремиться 
ли к гендерному паритету. Пока пози-
ция отборщиков чёткая: главный прин-
цип — художественный. Как рассказал 
«Известиям» Жоэль Шапрон, он не бу-
дет выбирать картину только потому, 
что её сняла женщина.

— Акцент на равноправие был ну-
жен, — отметил он, — но сейчас необхо-

димо приостановить эту волну. Важно, 
чтобы женщины обучались киноделу 
на факультетах, где их почти не было 
раньше, и примерно в том же количе-
стве, что и мужчины. Дальше будем 
смотреть на результат. 

Харассмент — больное место Канна. 
Ещё не забылся скандал вокруг филь-
ма «Жизнь Адель», когда актриса Леа 
Сейду обвинила режиссёра Абдела-
тифа Кешиша, дав повод феминист-
ским движениям осудить и фести-
валь. Огромным тюремным сроком 
завершилось нью-йоркское дело Хар-
ви Вайнштейна — фильмы его компа-
нии не раз получали призы в Канне. 
По словам кинодистрибьютора Сэма 
Клебанова, Вайнштейн уже давно 
низвергнут с олимпа, для Канна сей-
час актуальнее всего то, что происхо-
дит вокруг Полански, особенно в свя-
зи с «Сезаром».

Имеется в виду скандал на церемо-
нии награждения главной французской 
кинопремии, куда Полански, опасаясь 
провокаций, не пришёл, но при объяв-
лении его фамилии с десяток кинема-
тографисток покинули зал. Канну, если 
они произойдут, придётся решить для 
себя, готов ли он поступиться респек-
табельностью и бросить вызов влия-
тельному движению, мгновенно унич-
тожающему карьеры.

Программный директор Москов-
ского кинофестиваля (ММКФ) Кирилл 
Разлогов считает, что этот вызов будет 
брошен.

— Директор Тьерри Фремо оценива-
ет качество фильма не по физическим 
свойствам его создателя, — рассказал 
он «Известиям». — Он понимает, что ху-
дожники — люди своеобразные, со сво-
ими отклонениями, зачастую психиче-
скими. И чем больше у них отклонений, 
тем более талантливыми получаются 
произведения.

�� МОСКВА ВИРУСУ НЕ ВЕРИТ

В Москве тоже отменяется одно меро-
приятие за другим, но пока нет ни од-
ного закона, который являлся бы объ-
ективным препятствием для ММКФ. 
Запрещено собираться в одном месте 
более 5 тыс. человек? В кинотеатре 
«Октябрь» теоретически может ока-
заться и больше, но не в одном зале 
точно.

— Никаких изменений на данный 
момент нет, фестиваль должен состо-
яться, — сказал «Известиям» куратор 
документальной программы Сергей 
Мирошниченко. — Наша вирусология 
когда-то была лучшей в мире, надеюсь, 
что и сегодня она на высоте.

По поводу программы ММКФ экс-
перты сходятся в том, что она, в отли-
чие от многих фестивалей, не подвер-
жена внешнему давлению. Ведутся, 
например, переговоры о показе неко-
торых фильмов проекта «Дау».

Зато реальной проблемой Москвы 
стали стриминги — регламент фести-
валя категории А не позволяет показы-
вать картины, которые уже выложены 
в интернете, а «Нетфликс» не готов от-
кладывать премьеры, чтобы дождать-
ся показа на ММКФ.

Что касается итоговых шансов фес-
тивалей, то, если сорвётся ММКФ, по-
тери составят существенную часть 
его бюджета (100 млн рублей), а сине-
филы не получат главный столичный 
кинопраздник. Отмена же Канна по-
влечёт за собой тектонические сдви-
ги, в том числе в распределении ро-
лей между смотрами и кинорынками 
мира. Есть определённый азарт в том, 
чтобы следить за тем, как два ивента 
будут бороться за возможность состо-
яться несмотря ни на что. Но резуль-
тат, похоже, до последнего будет не-
известен.

Состав тройки лидеров во многом решит противостояние хавбеков «Локомотива» и «Ростова» Жоау Мариу и Матиаса Норманна
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